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В ы с т у п л е н и е  
Генерального секретаря ЦК КПСС

М. С. Г О Р Б А Ч Е В А  
по советскому телевидению

Добрый вечер, дорогае то
варищи!

Вы знаете, что позавчера, 
в воскресенье, заисончилась 
моя встреча с президентом 
Соединенных Штатов
Р. Рейганом в Исландии. По 
ее иггагаяя состоялась пресс- 
конферен1и<ил, nepenaisaiBnia- 
яся По телевидеяино. Текст 
выступления и мои ответы 
журналистам опубликованы.

Вернувшись на Рощину, 
считаю своим долгам рас
сказать, ■ как было дело и 
как мы оцениваем проис- 
шершее в Рейкьявике.

Только что на заседании 
Политбюро ЦК КПСС обсуж- 
дены итоги встречи в столи
це Исландии. Завтра будет 
напечатано сообщение о 
том, какое суждение руко
водство нашей партии вы
несло об этом крупном по
литическом событии, послед
ствия которого, как мы 
убеждены, будут долго ока
зываться на международных 
отношениях.

Перед Рейкьявиком много 
говорилось и писалось о 
предстоящей встрече. Как 
это обычно бывает в подоб
ных случаях, предположе
ний и суждений было мно
жество. i9xo естественно. Не 
обошлось в этом случае и 
без спеасуляций.

Сейчас, когда встреча за
вершилась, ее итоги — в 
центре внимания мировой 
общественности. Веек инте
ресует, что произошло? Что 
сна дала? Каким будет мир 
после нее?

Мы стремились к тому, 
чтобы на встрече в Рейкь
явике ВО' главу угла поста
вить главные вопросы ми
ровой политики — прекра
щение юкки вооружений, 
ядерное разоружение. Так, 
собственно, оно и произош
ло.

Каковы мотивы нашей на- 
^ стойчивости в этом деле? 

Часто можно усльшпать из- 
за рубежа, что тщичина то- 

'• м.у — наши внутренние 
трудности. В расчетах За
пада существует тезис о том, 
что Советский Союз в ко
нечном счете не выдержит 
гонку вооружетий экономи
чески, сломается и придет 
к Западу на по!клон. Толь
ко стоит еще поднажать на 
него, наращивать позицию 
силы. Кстати, это прозвуча
ло и в выступлении прези
дента США уже после на
шей встречи..
' Мне не раз приходилось 
гсворить, что подобньк йла- 
ны не только построены на 
песке, но спапны, посколь
ку могут привести к роко- 
въ!м политическим решени
ям. Свои проблемы мы зна
ем лучше других. Они у 
нас есть, мы их открыто об
суждаем, решаем. у  нас 
есть на этот счет свои пла
ны, свои подходы и обшая 
воля партии и народа. Во
обще я должен сказать, что 
Советский Союз сегодня си
лен своей сплоченностью, 
политической активностью 
народа, динамиамом. Ду
маю, хгго эти тенденции, а 
значит, и сила нашего об
щества, будут нарастать. У  
Советского Союза есть чем 
ответить на любой вызов, 
если это потребуется. Это 
знают советтие люди, это 
должны знать во всем 1мире. 
Но играть в силовые игры 
мы не хотим. Это крайне 
опасное занятие в ракетно- 
ядерный век.

Мы твердо убеждены: за
тянувшееся лих1Сращочное 
состояние международных 
отноше1ний таит угрозу вне
запного и гибельного кризи
са. Требуются практические 
шаги в сторсну от цдерной 
бездны. Требуются совмест
ные советско-американские 

t усилия, усилия всего миро
вого сообщества, чтобы ра
дикально оздоров1ить между
народные отношения.

Во имя этих целей нака-
встречи, еще до того,

как получили согласие пре
зидента Рейгана на встречу, 
мы, в советском руководст
ве, провели большую подго
товительную работу. В ней, 
помимо Политбюро и Секре
тариата ЦК, проиняли уча
стие министерства иностран- 
ньк дел и обороны, .другие 
ведомства, представители 
науки, военные эксперты, 
специалисты различных от
раслей про1мышленности. По
зиции, которые мы вырабо
тали для встречи в Рейкь
явике, были результатом 
широксго и неодноцратного 
обсуждения с нашими 
друзьями, с 1^ководст®ом 
стран социалистического со
дружества. Мы стремились 
насытить встречу принципи
альным содержанием, да
леко идущими предложени
ями.

Теперь о самой встрече — 
как там развивались собы
тия, Рассказать об этом 
нужно не только для того, 
чтобы утвердить истину, ко
торую уже искажают наши 
партнеры по переговорам в 
Рейкьявике, но главным об
разом' для того, чтобы по
делиться с вами, что мы 
собираемся делать дальше.

Первая беседа с президен
том Р. Рейганом началась в 
субботу в 10 часов 30 минут. 
После непременных в таких 
случаях приветствий и крат
кого общения с корреспон
дентами мы остались друг 
с другом наедине — только 
с переводчи1кам1и. Обменя
лись мнениями об общей 
обстановке, о том, как скла
дывается диалог между на
шими странами обозначи
ли вопросы, которые нам 
предстояло обсудить.

Потом я попросил прези
дента выслушать наши кон
кретные предложения по 
главным вопросам, ради ко
торых мы и приехали .на 
эту. встречу., Я уже доволь
но подробно говорил о них 
на пресс-конференции. Но 
все же 1вкратце напомню.

На стол переговоров бьш 
положен целый пакет круп
ных мер, которые,' будь они 
приняты, положили бы на-, 
чало новой эпохе в жизни 
человечества — эпохе безъ
ядерной. В этом суть кар
динального перелома в ми
ровой обстановке, возмож
ность которого была оче
видной и реальной. Речь 
шла уже не об ограничении 
ядерных вооружений, как 
это было в Договорах СХШ-1, 
ОСВ-2 и других, а о ликви
дации ядериош’ оружия в 
сравнительно короткие сро-. 
ки.

Первое предложение каса
лось стратегического насту
пательного оружия. Я зая
вил о готовности сократить 
его яа 50 процентов в тече
ние первых пяти лет. При
чем подлежало сокращению 
вдвое стратегическое оружие 
на земле, на воде и в воз
духе. Чтобы облегчить до
говоренность, мы пошли на 
большую уступку, сняв 
прежние свои требования 
включать в стратегическое 
уравнение американские 
средние ракеты, достигаю
щие нашей территогжи, и 
американские средства пере
дового базирования. Готовы 
были учесть и озабоченность 
США по поводу наших тя
желых ракет. Предложение 
о стратег^еском оружии мы 
.рассматривали в контексте 
его полной ликвидации, как 
это было предложено нами 
15 января этого года.

Второе наше предложение 
касалось ракет средней 
дальности. Я предложил 
президенту полностью лик
видировать советские и аме- 
рикан'ские ракеты этого 
класса в Европе. При этом 
и здесь мы шли на большую 
устумку, заявив, в отличие 
от прежней нашей позиции, 
что ракетно-ядерное оружие 
Вепимобритании и Франции 
не должно учитываться. Мы 
исход'или из необхойймости

расчистить путь к разрядке 
в Европе, освободить евро
пейские народы от страха 
перед ядерной катастрофой, 
затем двигаться дальше — к 
ликвидации всего ядехжого 
оружия. Оогласитесь, что 
это тоже смедый шаг с на
шей стороны.

Зная наперед, какие могут 
быть возражения, мы заяви
ли, что ракеты с дальностью 
менее 1.000 километров мы 
согласны заморозить и тут 
же приступить к перегово
рам об (ИХ дальнейшей судь
бе. А  в том, что касается 
ракет средней дашяюсти в 
азштской части нашей стра
ны,— вопрос, которьй! посто
янно присутствовал в «гло
бальном варианте» прези
дента Рейгана,— то мы и по 
этому вопросу предложили 
немедленно вступит^ в пе
реговоры. Как видите, и 
здесь наши предложения 
носили крупный, серьезный 
характер, дающий возмож
ность кардинально решить и 
эту проблему.

Третий BMipoc, который я 
поставил перед президентом 
в первой же беседе и кото
рый органически взводил в 
пакет наших предложений,— 
это существующий Договор 
по противоракетной оборо
не — ПРО и о запрещении 
ядерных испытаний. Подход 
наш такой: раз мы вступа
ем в совершенно новую си- 
туа1Цйю, когда начнётся су
щественное сокращение 
ядерного оружия и его лик
видация в обощжмо корот
кий срок, то не<Л5ходимо 
обезопасить себя от всяких 
неожиданностей. Речь идет 
об оружии, которое состав
ляет до сих пор ядро оборо
ны нашей страны. Поэтому 
надо исключить все, что 
могло бы подорвать равен
ство в ходе разоружения, 
исключить любую возмож
ность создать оружие ново
го типа, обеспечивающее во
енное превосходство. Мы 
считаем такую позицию со- 
верщенно закономерной и 
логичной.

А коль так, мы твердо за
явили о необходимости стро
го соблюдать бессрочный До
говор по ПРО 1972 года. 
Больше того, "ircebi укре
пить режим этого Договора, 
мы предложили президенту 
взять взаимное о^зательст- 
во со стороны США и Со- 
ветхжого Союза не исполь
зовать право выхода из До
говора по меньшей мере в 
течение десяти лет, а за это 
время покончить со страте
гическим оружием.

Учигьшая у особые трудно
сти, которые сама адмши- 
СТ1ИЩИЯ создала для себя по 
этой проблеме, когда лично' 
тщезидент автал себя с кос
мическим оружием, с так 
называемой СОИ, мы не по- 
требовалй превращения ра
бот в этой о(бяасти. Но' — 
при том понимании, что 
будут полностью соблюдать
ся все положения Договорё 
по ПРО, то есть исследова
ния и испытания в этой об
ласти не выйдут за пределы 
лабораторий. Это — одина
ковое ограничение и для 
США, и для С(ХР.

Слушая нас, президент 
делал замечания, просил 
кое-что пояснить подробнее. 
По ходу раэгоЕюра мы ре
шительно и определенно по
ставили вопрос о коттроле, 
связав его с постядерной об
становкой, а эта обстановка 
требует особой ответственно
сти. Я сказал президенту, 
что если обе страны встанут 
на путь ядерного разоруже
ния, то Советский Союз 
ужесточит свою позицию ' 
по контролю. Он должен 
быть реальным, всео(хваты- 
вающим, убедительным. Он 
должен создавать полную 
уверенность ib надежности 
соблюдения соглашения, со
держать право инспекции на 
местах. .

Должен вам сказать, това
рищи, что первая реакция 
со сторО(ны президента не 
была Целиком негативной. 
Он сказал даже: «То, что вы 
сейчас изложили, нас обнаде
живает». Однако от нас не 
ускользнуло, что наыш собе
седники (а к беседе по этим 
вогфосам уже подключи
лись и товарищ Шевард
надзе и ГОСПОДИН Дж. Шульц) 
в некоторой растерянности. 
Вместе с тем в их разроз
ненных замечаниях сразу 
же появились сомнения и 
возражения. Президент и 
госсекретарь стали с ходу го
ворить о расхождениях и 
несогласии. В этих их сло
вах мы явственно расслы
шали знакомые старые зву
ки, которые мы на протя
жении М.НОГИХ м«:яцев слы
шали с женевских перегово
ров: нам напомнили о вся- 
'Кого рода подуровнях по 
стратегическим ядерньш во
оружениям, о «промежуточ
ном варианте» по ракетам в 
Европе, о том, что нам сле
дует присоединиться к СОЦ, 
нам — Советскому Союзу, 
и заменить существующий 
Дого1вор по ПРО каким-то 
новым договором, о многом 
другом в этом духе было 
оказано с их стороны.

Я вьфазил удивление. 
Как же так? Мы предлага
ем принять американский 
«ноль» в Европе и сесть за 
стол переговсров по сред
ним ракетам в Азии, а вы, 
господин президент, от
ступаете от своей прежней 
позиции. Это непонятно.

В отношении ПРО мы 
предлагаем сохранить и уп
рочить это фундаменталь
ное, важное ооглгныеяие, а 
вы хотите отказаться от не
го и даже предлагаете за- 
•менрпъ его каким-то новым 
договором,’ тем самым — 
вслед за отходом от ОСВ-2 — 
разрушить и этот механизм, 
охраняющий стратегическую 
стабильность. Это тоже не
понятно.

Разобрались мы и в пла
нах по СОИ, сказал я. Если 
США создадут трехслойную 
систему ШРО в космосе, мы 
ответим на это. Но нас за
ботит д1^о е : СОИ означала 
бы перенос оружия в нов:ую 
среду, что дестабилизирует 
стратегическую ситуацгао, 
сделает ее еще хуже, чем 
сегодня. Е1сли такова цель 
США, то тодда надо так и 
оказать. Но если вы дейст
вительно хотите иметь проч
ную безапасяость для свое
го народа, для всего мира  ̂
то тоща американская по
зиция абсолютно несостоя
тельна.

Я прямо сказал президен
ту: мы внесли новые круп
ные предложения, а слы
шим от вас сейчас то, что 
уже порядком' всем надое
ло и ни к чему привести не 
может. Я прошу вас, гос
подин президент, еще раз 
внимательно рассмотреть на
ши преджхжения и дать от
вет пункт за пунктом. Цри 
этом вручил ему в переводе 
на а'нглийский язык подго
товленный еще в Москве 
проект всиможных директив, 
которые, если будет достиг
нуто согласие в принципе, 
мы могли бы дать минист- 
рам иноЕтраииьк дел и 
другим ведомствам ддя под
готовки трех проектов сог
лашений. Затем их можно 
было бы подписать во вре
мя моего визита в США.

Во второй половине дня 
мы встретились вновь. Пре
зидент огласил составленную 
за перерыв позицию. После 
первых же фраз стало яс
но, что нам опять црепод- 
носят, как я выразился на 
пресс-конференции, нафта
линный хлам, от которого 
уже задыхаются жшевские 
■переговорьЕ всякие гфоме- 
жуточные варианты, циф
ры, УРОВНИ', подуровни и 
т. п., ни одной новой мысли.

ни одного свежего подхода, 
ни ОДНОЙ идеи, кото
рая содержала бы в себе 
хотя бы намек на кэ'кую-то 
развязку, на какое-то дви
жение вперед.

Становилось ясно, товари
щи, что американцы приеха
ли в Рейкьявик, ничего не 
имея за душой. Впечатле
ние было такое, что они 
приехали сюда только для 
того, чтобы собрать плоды 
S' свою корзину, с пустыми 
руками.

Ситуация йкладьшалась 
драматическая.

Американский президент 
не готов был по-»руганому 
решать принципиальные 
.вопросы, пойти навстречу, 
чтобы действительно дать 
импульс переговсрам — 
'Результативным и обнаде
живающим. А  именно к 
этом-у я призьшал президен
та в своем письме, в кото
ром выдвинул идею о про
ведении срочной и безотла- 
-ательной встречи с тем, 
чтобы дать .мощный импульс 
на уровне высших руково
дителей двух стран — им
пульс переговсрам о ядер- 
яом разоружении.

Убежденные в том, что 
наши предложения взве
шенные, учитывающие ин
тересы партнера, мы реши
ли не отступать в своих уси
лиях добиться перелома на 
встрече. После Многих згточ- 
няющих вопросов появился 
просвет по стратегическим 
(вооружен'иям. Ухватившись 
за это, мы сделали еще 
один крупный шаг в пои
сках ком|цромисса, Я сказал 
президенту: имеется приз
наннее и у вас, и у нас три
ада стратегических насту
пательных вооружений. Это 
—(ракеты наземного базирог 
вагаия, это — стратегические 
подводные лодки, это — 
стратегические бомбардиров
щики. Так вот давайте каж
дую часть этой триады со
кращать На 50 процентов. 
И тогда отпадает необходи
мость во всякого рода уров
нях и подуровнях, во вся
кого рода подсчетах.

После долгих дебатов нам 
удалось достичь взаимопо
нимания по этому вопросу.

Затем дискуссия развер
нулась по проблеме ракет 
средней дальности. Амери
канцы упорно отстаивали 
так назьшаемый промежу- 
точный вариант, который 
предусматривал сох1>анени€ 
части их ракет в Европе, в 
том числе «Першингов-2», и, 
естественно, сохранение со
ответствующих наших СС-20. 
Мы категорически выступи
ли против. Я уже объяснял 
почему. Европа заслуживает 
того, чтобы освободиться от 
ядерного оружия, перестать 
быть ядерным заложником. 
Со своей стороны, президен
ту трудно было сражаться 
против его же собственного 
«нулевого варианта», кото
рый он так долго реклами
ровал. И, тем не менее, мы 
ощущали намерение амери
канцев сорвать договорен
ность под видом особой за
боты о своих союзниках в 
Азии.

Много тут было оказано с 
американской стороны несо
стоятельного. Неловко про
сто все это воспроизводить. 
И дело пошло на лад только 
тогда, когда мы и в этом 
вопросе сделали еще один 
шаг навстречу — согласи
лись на формулу: ноль ра
кет в Европе и по 100 боеза
рядов на средник хжкетах у 
нас на востоке и соответст
венно — у американцев на 
территории США. Главное — 
удалось договориться об 
осво(бождении Бв|юпейското 
континента от адерных ра
кет.

Таким образом, достигнуто 
было согласие и по вопросу 
о ракетах средней дально
сти, Был сделан важный 
прорьш вперед и на этом 

(Оковчавие на 2>й стр.)

14 октября састояшось заседание Полит
бюро ЦК КПСС, на котором Генеральный 
секретарь ЦК КПСС товарищ Горба
чев М. С. выступил с сообщением об ито
гах его встречи с президентом США 
Р. Рейганом в Рейкьявике.

Политбюро отметило, что ооветоью-аме- 
риканокая встреча на вы|сшвм уровне яви
лась важным событием междуцародной 
жизни, в борьбе 1против (гонки вооружений, 
за запрещение и ликвидацию ядерного 
огуэкия, за то, чтобы отвести военную уг
розу от всего земного шара. Позиция со
ветской стороны на этой встрече была че
стной и открьгоой. Она базировалась на 
принципах равенства и одинаковой безо
пасности, учитывала интересы обеих стран, 
их ооюзннкав, народов всех государств, 
явилась конкретным выражением нового 
подхода, нового мышления, необходимость 
которого диктуют реальности ракетно- 
ядерного века.

Проявляя искреннее стремление к дости- 
жен(ию догае1оренности, советская сторона 
внесла новые каппрамиасные (предложения, 
которые в полной мере учитывали озабо
ченность амерга^ской стороны и сделали 
возможным согласие по таким важнейшим 
вопросам, как сокращение, а в дальнейшем 
и полная ликвидация стратегических на
ступательных вооружений и уничтожение 
ракет средней дальности в Европе. Осу
ществление этих предложений открыло бы 
возможность для крутого перелома в раз
витии международньк отношений, устра
нения ядерной угрозы и развития мирного 
сотруяничества всех членов мирового со
общества.

К сожалееию, практически достигнутое 
согласие по указанным вопросам не уда
лось воплотитъ в обязывающие стороны 
договоренности. Единственной причиной

этого в конечнО(М итоге явилось, упорное 
нежелание американской администрации 
создать условия для реализации этих до
говоренностей путем укрепления режима 
ПРО (И принятия соответствугощих обяза
тельств, сдинакювьк для обеих сторон. Та
кое поведение за(ставляет еще больше 
усомниться в заявлениях Вашингтона 6 
том, что, мол, программа СОИ носит ис
ключительно «мирный» характер. Простая 
логика подсказывает; раз не будет меча, 
то не нужен и щит. Но, судя по всему, 
этой (программе отводят иное назначение.

Одобрив деятельность товарища Горбаче
ва М. С. на встрече с Президентом Р. Рей
ганом, Политбюро ЦК КПСС отмечает, что 
созиалась качествеяно новая ситуация, 
борьба за ядедное разоружение вышла на 
более высокий рубеж, с которого теперь 
необко|г̂ имо дальше наращивать усилия с 
целью радикальных сокращений и полной 
ликвидации ядерного оружия. В этой связи 
была .тюдчерк1нута необхода*мрстъ продол
жать контакты и переговорьг, в том числе 
в Женеве, по всему комплексу вопросов 
ядерных и коамических вооружений на ос
нове платформы, выдвинутой советркой 
стороной ц Рейкьявике.

Было бы раковым шагом пройти мимо 
истормческого шанса для кардинального 
решения проблем войны и мира. Нужно 
сделать все для того, чтобы этот шанс ис
пользовать. Это отвечает коренным инте
ресам народов СССР и США, интересам 
ноего человечества.

На заседа(нии Политбюро ЦК КПСС бы
ли рассмотрены и одобфены конкретные 
внешнеполитические мероприятия, направ
ленные на проведение этой принципиаль
ной пинии в связи с итогами эстречи в 
Рейкьявике.

ИТОГИ
сй ц и али т т ест о соре6но(анш
Томской и Кемеровской областей 

за январь—сентябрь 1986 г.
(в процентах)

Томская Кемеровская 
________________________________________ область______область

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ
Выполнение плана по реализации 

продукции 100,6 102у8
Темп роста товарной (продукции 108Д 104
Вьшолнение плана по производст

ву товаров культурно-бытового 
назначения 103,5 100,8

Выполнение плана по производи
тельности труда ' 101 101,8

Темп роста производительности 
труда 10Г7у8 103,0

Процент предприятий, не вьтол- 
(нившик план по реализа1ции 
продукции 18,8 20

Процент предприятий, не выпол- 
(нивших план по производитель- 
(ности труда 20,9 22

СЕЛЬСкОЕ ХОЗЯЙСТВО 
Надой молока на одну фуражную 

корову с начала календарного 
года по колхозам и совхозам (кг) 2314 2041

В т. ч. за истекший месяц 246 237
Получено яиц на одну кУРИЦУ не

сушку с начала календарного 
года по колхозам и совхозам (шт.) jij4

Выполиение годавого плана заку
пок продуктов животноводства 
по всем категориям хозяйств 
Мяса 81 77
Молока 87 83
Яиц 78 81
Шерсти 80 132

КАПИТАЛЬНОЕ 
СТРОИТЕЛЬСТВО 

Вьшолнение плана 9 месяцев по 
вводу в действие основных фон
дов 79 59

Вьшолнение плана 9 месяцев по 
вводу в действие общей площа- ,
ди жилых домов !Ц|1,6 41

Использование лимита капиталь- 
(нъгх вложений 92 83

Использование лимита строитель- ^
нонмоятажньк работ 98 83

ТОРГОВЛЯ
Вьшолиение плана розничного то

варооборота 101,8 99,8
БЫТОВОЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 

НАСЕЛЕНИЯ
Выполнение плана. объему быто
вых усл̂ уг населению Ю1 100

Бригаду ' строите.тей, 
которую вскзг.тав.тяет ка- 
ва.тер ор.деиов Трудовой 
Славы II и III степеней 
Петр 1.м11!011ич В..йсбек, 
особо предегаилягь не 
надо. Гс де.та хоронн, из- 
вес гиы и нашей ufi.iac ги. 
О I'crr кол.и-к Г1Ц1 строи - 
ге.тыюго \пр.1в.-|емия »Ог- 
'йёлстрбй» ааслужеино 
приобрел славу. Отделоч
ники бригады участвова
ли в сооружении многих 
зданий, украсивших об
ластной центр.

Каждый в бригаде вла
деет несколькими специ
альностями и очень вы
сокой квалификацией. 
Уже несколько лет эти 
строители трудятся по 
методу бригадного (подря
да. Отделочники ежегодно 
перевыполняют свои со
циалистические обяза
тельства. В прошлом году 
им было присвоено зва
ние «Лучшая бригада Ми
нистерства строительства 
СССР». Постоянно совер
шенствуя свое мастерство, 
бригада применяет совре
менные методы отделоч
ных работ, вьшолняя шф- 
му выработки на 150 — 
170 процентов. Все вопро
сы дисциплинарного ха
рактера решаются на со
вете бригады.

Принцип самоуправле
ния дал ощутимый ре
зультат — нарушений 
трудовой дисциплины  ̂ в 
бригаде нет. Сейчас кол
лектив П. Е. Вайсбека 
трудится под девизом «К  
70-й годющине Октября 
— два годовьш плана».

Встав на трудовую вах
ту в честь 69-й годовщи
ны Великого I Октября, 
бригада работает с опере
жением графика, добива
ясь наивысшей произво
дительности труда.

* * •
НА СНИМКЕ: члены

бригады Надежда Иоси
фовна Иванова, Алек
сандр Григорьевич Заха
ренко, бригадир Петр 
Егорович Вайсбек, Мэрия 
Владимировна Мишкина.

' Фото Б. Лиеицьша,
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Выступление Генерального секретаря КПСС
ГОРБАЧЕВА советскому телевидению

(Окончание. Начало 
на 1-й стр.)

направл^ии яд&ряото разо
ружения. Американской ад- 
министраш?®! не удалось уй
ти от нашего настойчивого 
стремления добиться пози
тивных результатов.

Но оставался еще вопрос 
о ПРО и заорещеиии ядер- 
ных взрывов.

Прежде чем мы встрети
лись на другой день, В1 вос
кресенье, на третью нашу 
беседу, которая по програм
ме должна была стать за
ключительной, всю ночь ра- 
ботали две группы экопер- 
тов с нашей и а-мерикайокой 
стороны. Они тщательно про
анализировали то, о чем го
ворилось на двух предыду
щих встречах с президен
том, и доложили результа
ты своих моннык дебатов 
соответственно мне и пре
зиденту.

Итог был такой: по стра
тегическим наступательным 
вооружениям и по средним 
ракетам появилась возмож
ность приступить к выра
ботке соглашений.

Договср по ПРО в этой си
туации приобретал ключевое 
значение. Его .роль станови
лась еще более важной. 
Разве можно разрушать то, 
говорил я, что до сих' пор 
ПОЗВ.ОЛЯЛО как-то сдержи
вать гонку вооруженйй? Ес
ли мы будем теперь сокра
щать стратегическое и сред
нее ядехшое оружие, oi^ сто
роны должны быть уверены, 
что никто не создаст в> это 
время новых средств, кото
рые подрывали бы стабиль
ность и паритет. Поэтому 
мне представляется совер
шенно логичным определить 
срок — американцы говори
ли о семи годах, мы предло
жили десять лет, — те са
мые 10 лет, в течение кото
рых должно быть уничтоже
но ядерное оружие. Мы 
предложили десять лет, в 
течение которых ни совет
ская, ИИ американская сто
рона не будзч- пользоваться 
правом' — а они имеют та
кое право — выхода из До
говора по ПРО. А исследо
вания и испытания прово
дить только в лабораториях.-

Итак, я думаю, вы поня
ли, почему именно 10 лет? 
Это не случайно. Логика тут 
простая и честная. За пер
вые 5 лет сокращаются пер
вые 50 процентов стратеги
ческих .вооружений, за вто
рые 5 лет — вторая полови
на. Вот — десять лет.

В этой же связи я пред
ложил поручить нашим от
ветственным представите
лям начать полномасштаб
ные переговоры о прекраще
ния ядерных взрывов с тем, 
чтобы в итоге выработать 
соглашение о полном, окон
чательном их запрещении. 
А в ходе подготовки такого 
соглашения — мы и здесь 
проявляли гибкость и за
нимали кснструктивную по
зицию — можно было бы 
попутно решить и чацлиые

вопросы, по ядерным взры
вам.

В ответ мы вновь услыша
ли от президента Рейгана 
рассуждении, хорошо знако
мые еще по Женеве и из 
публичных его выступлений: 
о том, что СОИ — это оборо
нительная система; что, ес
ли Мы будем ликвидировать 
ядерное оружие, то как же 
мы сможем защититься от 
какого-нибудь безумца, в 
руки которого может оно по
пасть; о том, что он готов 
поделиться с нами резуль
татами работ по СОИ. На 
это последнее замечание я 
оказал: не воспринимаю,
господин президент, эту ва
шу идею всерьез — идею о 
том, что вы поделитесь с 
нами результатами работ по 
СОИ. Вы сейчас не хотите 
делиться с нами даже неф
тяным оборудованием или 
оборудованием для молоко
заводов и при этом ргюсчи- 
тьгеаете, что мы поверим в 
обещание поделиться с нами 
разработками по СОИ. Это 
была бы своего рода «вторая 
американская революция», 
а .револ1Юции бывают не так 
уж часто. Я сказал прези
денту Рейгану: давайте бу
дем реалистами и .гфагмати- 
ками. Так надежнее. Слиш
ком о серьезных вещах идет 
речь.

Кстати, вчера, пытаясь 
оправдать свою позицию по 
СОИ, президент заявил, что' 
эта программа ему нужна 
для того, чтобы Америка и 
ее союзники остались неуяз
вимыми от советского ракет- 
Hciro удара. Как видите, упо
минания о безумцах уже 
нет. .На свет опять вытаще
на «советская угроза».

Но это — самь1й настоя
щий трюк. Мы ведь предло
жили уничтожить не только 
стратегические, , но и все 
ядерные вооружения, кото- 
ры)ми располагают США U 
СССР, причем — П од  жест
ким контролем.

Откуда же В|0зникает воп
рос о необходимости обезо
пасить «свободу Америки» 
и ее друзей от советских 
ядерных ракет — ведь этих 
ракет уже не будет?

Если нет ядерггаго ору
жия, зачем нужна обоххша 
от него? Значит, вся эта за
тея со «звездными война
ми» «осит сугубо милитари
стский характер и нацелена 
на достижение военного пре
имущества над Ссветским 
Союзом

Вернемся, однако, к пере
говорам. Хотя договорен
ность по стратегическим во
оружениям и ракетам сред
ней дальности была достиг
нута, было преждевремен
ным считать, что в резуль
тате дйух первых бесед уже 
все это было решено оконча
тельно. Предстоял еще це
лый день, почти восемь ча
сов беопр^ывных и напря
женных дискуссий, в кото
рых вновь и вновь приходи
лось возвращаться к этим, 
казалось бы, уже осгласо- 
ванньш вопросам.

В этих дискуссиях прези
дент попытался выйти и на 
вдеологическую проблемати
ку, демонстрируя, мягко вы
ражаясь, полную неосведом- 
леяность и непонимание то
го, что такое ссцисшистиче- 
ский мир и что в нем про
исходит. Я отверг попытки 
увязьавать идеологические 
различия с вопросами пре
кращения гонки вооруже
ний. Настойчиво возвращал 
президента и государствен
ного секретаря к тому, ради 
чего мы собрались в Рей
кьявике. Приходилось вновь 
и вновь напоминать собе
седникам! о третьем пункте 
пакета наших предложений, 
без КОТОР ото невозможно 
было достичь согласия в це
лом. Я имею в виду необхо
димость ст'рогого соблюде
ния Договора по ПРО, упро
чения режима этого важней- 
uftTO договора и запрещения 
ядерных иопытаний.

Приходилось еще и еще 
раз обращать внимание на, 
казалось бы, совершенно яс
ные вещи: раз мы согласи
лись заняться глз^бокими 
сокращениями ядерных во
оружений, мы должны соз
дать такое положение, при 
котором не то чтобы в дей
ствиях, но даже и в мыслях 
не было бы попыток поколе
бать стратегическую ста
бильность, обойти договорен
ности. Поэтому мы должны 
иметь уверенность в сохра
нении бессрочного Договора 
по ПРО. Вы, г-н президент, 
говорил я, должны согла
ситься с тем, что, раз мы 
идем на сокращения ядерно- 
го оружия, должна быть 
прлнгш уверенность в том, 
что США не сделают ниче
го за спиной СССР, а Совет
ский Союз также не сделает 
за спиной США ничего та
кого, что поставило бы под 
угрозу вашу безопасность, 
что обесценило бы соглаше
ние, создало бы трудности.

А отсюда ключевая зада
ча — укрепить режим ПРО. 
С разработками по этой про
грамме не выходить в кос
мос, оставаться в рамках ла
бораторий. 10 лет неисполь
зования права выхода из До
говора по ПРО необходимы ■ 
для создания уверенности в 
том, что, решая проблему 
сокращения вооружений, мы 
обеспечиваем безопасность 
каждой из сторон. Да и .— 
безопасность во всем мире.

Но американцы явно были 
настроены на другое.Мыви- 
дели, что США фактически 
хотят ослабить Договор по 
ПГЮ, пересмотреть его с тем, 
чтобы разработать широко
масштабную космическую 
систему ПРО в собственных 
эгоистических целях. Со
гласиться с этим — было бы 
просто безответственно с мо
ей стороны.

Что касается ядерных ис
пытаний, то и тут было яс
нее ясного, почему амери
канская сторона не хочет 
всерьез вести переговоры на 
эту тему. Она предпочла бы 
их сделать бесконечными.

Партийная жизнь; практика перестройки

отложить решение проблемы 
запрета ядерных испыта
ний на десятилетия. В кото
рый уж раз нам пришлось 
отвергнуть попытки исполь
зовать переговоры в качест
ве прикрытия для свободы 
рук в сбласти ядерных 
■взрывсв. Я прямо заяшил: у 
меня возникают сомнения в 
честности) позиции США — 
нет ли в ней чего-то такого, 
что может нанести ущерб 
Советской стране? Как мож
но договариваться о дигеви- 
дации ядерных вооружений, 
если Соединенные Штаты 
будут продолжать их совер
шенствовать? И все же у 
нас осталось впечатление, 
что главная загвоздка — в 
СОИ. Устранив ее, можно 
было бы договориться и о 
запрещении ядерных взры
вов.

На апределенно1м этапе 
переговоров, когда стало со
вершенно ясно, что продол
жение дискуссии — трата 
времени, я напомнил: нами 
предложен определенный 
пакет мер и прошу его рас
сматривать как таковой. Ес
ли мы с ваяй выработали 
общую позицию о возмож
ности крупного сокращения 
ядерного оружия и не до
стигли согласия в вшхюсе о 
ПРО и ядерных испытаниях, 
то тогда все, что мы пыта
лись здесь создать, рушится.

Президент и государст
венный секретарь реагиро
вали на эту нашу твердость 
болезненно. Но я не мог 
ставить вопрос иначе. Речь 
шла о безопасности страны, 
о безопасности всего мира, 
всех народов и континентов.

Мы предложили крупные, 
действительно масштабные, 
явно компромиссные вещи. 
Мы пошли на уступки. Од
нако с аме|рикангокой сторо
ны мы не увидели ни ма
лейшего желания ответить 
нам тем же, пойти навстре
чу. Образовался тупик. И 
Мы стали думать, чем же 
завершить встречу. И все- 
таки мы продолжали усилия 
вывести наших партнеров 
на конструктивный разговор.

Беседа, которая планиро
валась бы заключительной, 
оказалась в цейтноте. В  этой 
ситуации, вместо того чтобы 
разъехаться — мы в Моск
ву, они в Вашингтон, — был 
объявлен еще один перерыв. 
Пусть стороны обдумают 
все й после обеда еще раз 
встретятся. Вернувшись в 
дом мэра города после пере
рыва, мы сделали еще одну 
попытку завершить встречу 
успехом. Предложили сле
дующий текст в качестве 
основы для подведения по
зитивного итога.

Вот он этот текст:
«СССР и США обязались 

бы в течение 10 лет не поль
зоваться имеющимся у них 
правом выхода из бессроч
ного Договора по ПРО и в 
течение этого периода стро
го соблюдать все его поло
жения. Запрещаются испы
тания всех космических 
элементов противоракетной’

обороны в космосе, кроме 
исследований и испытаний, 
проводимых в лабораториях.

В ходе первьрс пяти лет 
этого десятилетия (до 1991 
года включительно) будут 
сокращены на 50 . процентов 
стратегические наступа
тельные вооружения сторон.

В течение следующих пя
ти лет этого периода будут 
сокращены остгшшиеся 50 
процентов стратегических 
наступательных вооружений 
сторон.

Таким образом, к исходу 
1996 года у СССР и США 
стратегические наступатель
ные вооружения будут лик
видированы полностью».

Комментируя этот текст, я 
сделал важное добавление, 
сославшись на дсжумент,'ко
торый был передан прези
денту в конце нашей первой 
беседы. Суть его в том, что 
по истечении 10 лет, когда 
уже не будет ядерного ору
жия, мы предлагаем выра
ботать • на специальных пе
реговорах взаимоприемле
мые решения о том, как 
быть дальше.

Однако и на этот раз на
ши попытки прийти к со
гласию не дали результатов. 
В‘ течение четьфех часов мы 
вновь убеждали собеседни
ков *в обоснованности наше
го подхода, который не гро
зил им ничем, не задевал 
интересов лo^цЛmшQй безо
пасности CIIIA. Но чем 
дальше, тем становилось яс
нее, что американцы не пой
дут на то, чтобы ограничить 
исследования, разработки и 
■испытания по программе 
СОИ рамками лабораторий. 
Они рвутся с оружием в 
космос.

Я заявил твердо, что мы 
никогда не согласимся на 
то, чтобы своими руками 
помогать подрывать Договор 
по ПРО. Это для нас вопрос 
принципа, вопрос нашей 
национальной бе^пасности.

Итак, находясь бзжвапьно 
в одном или двух-трех ша
гах от принятия решений, 
которые могли стать истори
ческими для , всей ядерно- 
космической эпохи, мы этого 
шага или этих шагов не смо
гли сделать. Поворота в ми
ровой истории не произошло. 
Хоть он — еще раз об этом 
говорю убежденно — был 
возможен.

По совесть у нас чиста, 
упрекнуть нас не в чем. Мы 
сделали все, что могли.

У  наших партнеров не хва
тило широты подхода, пони
мания уникальности момен
та, и, в конечном счете, му
жества, ответственности, по
литической решимости, так 
необходимых при решении 
крупнейших животрепещу
щих мировых проблем. Они 
остались на старых позици
ях, которые время уже под
точило и которые не отвеча
ют современным реально
стям.

Меня спрашивали иност
ранцы там, в Исландии, спра
шивают товарищи здесь; в 
чем вы видите причины та

кого поведения американ
ской делегации на встрече в 
Рейкьявике? Причин много 
— и субъективных, и объек
тивных, — но главная состо
ит в том, что руководство 
этой великой страны слиш
ком зависит от военно-про- 
мьппленного комплекса, от 
монополистических групп, 
превративших гонку ядер
ных и других вооружений в 
бизнес, в средство получения 
прибылей, в цель своего су
ществования и смысл своей 
деятельности.

Мне представляется, ч-то в 
своей оценке обстановки 
американцы делают две 
серьезные ошибки.

Одна — тактическая. Они 
полагают, что Советский Со
юз рано или поздно смирится 
с попытками возрождения 
американского стратегиче
ского диктата, пойдет на ог
раничение только советских, 
на сокращение только совет
ских вооружений. Сделает 
это потому, что, дескать, бо
лее, чем ОША, заинтересо
ван в договоренностях по 
проблеме разоружения. Но 
это — глубокое заблужде
ние. И чем быстрее от этого 
избавится американская ад
министрация — это я гово
рю, может быть, в сотый раз, 
—тем лучше будет и для нцх, 
и для наших отношений, и 
для всей обстановки в мире.

Другая ошибка — страте
гическая. Соединенные Шта
ты хотят экономически измо
тать Советский Союз через 
гонку новейших и самых до
рогостоящих космических 
вооружений. Хотят создать 
разного рода трудности для 
советского руководства, соз
вать его планы, в том числе 
и !в сфере социальной, в сфе
ре улучшения жизненных 
условий нашего народа, и 
тем самым вызвать недо
вольство народа своим руко
водством, руководством стра
ны. Да и ограничить тем са
мым возможности Советско
го (?оюза в его экономиче
ских связях с развивающи
мися странами, и те в такой 
ситуации были бы вынужде
ны все идти на поклон к 
Соединенным Штатам Аме
рики. Далеко идущие замыс
лы. Стратегическая линия 
нынешней администрации 
тоже строится на заблужде
ниях. В Вашингтоне, похо
же, не желают слягощать се
бя внимательным анализом 
происходящих в нашей 
стране изменений, не хотят 
делать соответствующих 
практических выводов для 
себя, для своего курса и пы
таются выдавать желаемое 
за действительное. И на ос
нове этого заблуждения стро
ить политику в отношении 
СССР. Все долговременные 
последствия такой политики 
предвидеть, конечно, не
трудно. Одно нам ясно уже 
сейчас: она никому не при
несет, не может она прине
сти ничего позитивного. В том 
числе и самим Соединенным

Штатам.

Перед тем как выступить 
перед ва.чи, я прочитал за
явление президента США о 
Рейкьявике. Обращает на се
бя внимание, что президент 
приписьшает все обсуждав
шиеся предложения себе. Ну 
что ж, видимо, эти предло
жения настолько притяга
тельны для американцев и 
народов мира, что можно 
пойти и на такую хитрость. 
Нас тщеславие не гложет. Но 
все же важно, чтобы люди 
получили правдивую карти
ну хода дел в Рейкья)вике.

Что же дальше? Я уже го
ворил на пресс-конференции, 
ето работа, проделанная и до 
встречи, и там, в Рейкьявике, 
не пропадет даром. Мы сами 
многое обдумали в связи с 
этой встречей и многое пере
смотрели. Мы теперь лучше 
расчистили дорогу к развер
тыванию дальнейшей борь
бы за мир и разоружение. 
Освободились от образовав
шихся завалов, от частно
стей, мелочей, от стереоти
пов, которые сковьшали но
вые подходы в этой ва^кней- 
шей сфере нашей политики.

Мы знаем, где находимся, 
отчетливеё видим свои воз
можности. Подготовка к 
Рейкьявику помогла нам 
сформулировать платформу 
— новую, смелую платфф- 
му, которая увеличивает 
шансы на конечный успех. 
Она отвечает интересам на
шего народа и общества на 
новом этапе его социалисти
ческого развития. И вместе с 
тем эта платформа отвечает 
интересам всех других стран 
и народов и тем заслуживает 
доверия. Мы убеждены, что 
она будет- встречена с пони
манием во многих странах 
мира и в самых различных 
политических и обществен
ных кругах.

Думаю, что очень многие 
во всем мире, в том числе об
леченные властью деятели, 
могут и обязаны будут из
влечь из Рейкьявика серьез
ные выводы. Всем придется 
обдумать еще и еще раз, в 
чем дело, почему такие упор
ные усилия создать перелом 
и двинуться к безъядерному 
миру, к всеобщей безопасно
сти не дают пока нужного 
результата.

Хочу надеяться, что и пре
зидент точнее и полнее се
годня представляет себе, ход 
нашего анализа, нймеретид. 
Совётского Союза, возможно
сти и Цределы подвижек в 
советской позиции. Точнее и 
полнее, в частности, потому 
что г-н Рейган получил из 
первых рук .пояснения по 
нашим конструктивным ша
гам во имя ст^илизации и 
оздоровления международ
ной обстановки.

Очевидно, американскому 
руководству понадобится 
определенное время.

Мы реалисты и отчетливо 
сознаем: вопросы, которые 
на протяжетии многих лет, 
даже десятилетий не находи
ли решения, вряд ли могут 
быть разрешены в один при
сест. Есть у нас и немалый

опыт ведения дел с Соеди
ненными Штатами. Знаем, 
сколь переменчива там бы
вает внутриполитическая по
года, сколь сильны и влия
тельны за океаном против
ники мира. Все это для нас не 
новость и не неожиданность.

И если мы не опускаем 
рук, не хлопаем дверью, не 
даем волю нервам, хотя для 
всего этого оснований более 
чем достаточно, то лишь по
тому, что искренне убежде
ны в необходимости новых 
усилий к построению нор
мальных межгосударствен
ных отношений в ядерную 
эпоху. Другого пути просто 
нет.

И егце одно: после Рейкья
вика еще больше у всех на 
виду оказалась пресловутая 
СОИ как символ обструкции 
дел мира, как концентриро
ванное выражение милита
ристских замыслов, нежела
ния снять ядерную угрозу, 
нависшую над человечест
вом. Иначе воспринимать ее 
невозможно. Это — важней-: 
ший урок встречи в Рейкьят 
вике.

Подводя краткий итог 
этим очень насыщенным 
дням, я бы суммировал его 
так. Прошедшая встреча 
большое событие. Произошла 
переоценка. Со.здалась каче
ственно иная ситуация. Ни
кто уже не может действо
вать так, как действовал до 
этого. Встреча была полез-, 
ной. Она подготовила воз
можный шаг вперед, к ре
альному сдвигу к лучшему, 
если США перейдут, нако
нец, на реалистические по
зиции, откажутся от химер в’ 
оценках.

Она убеждает нас в право
те избранного курса, в необ
ходимости и конструктивно
сти нового политического 
мьппления в ядерную эпоху..

Мы полны энергии и реши
мости. Взяв старт перестрой
ки, страна уже прошла оп
ределенный путь. Мы еще 
только начали, а сдвиги име-, 
ются. Прирост промышлен
ного производства за 9 
месяцев составил 5,2 про.» 
цента, 'П;роив®одитепьность 
труда поднялась на 4,6 про-: 
цента, произведенный Н3‘ 
циональный доход увели- 
чилюя по сравнению с прош
лым годом на 4,3 про
цента. Все эти показатели 
выше плановых на этот год. 
А это, самая мощная поддерг 
жка со стороны нашего наро
да, ибо, это все плоды труда 
нашего народа, самая мощ
ная поддержка политики 
партии — поддержка делом.

(Это говорит о том, что труд 
народа в новых условиях 
позволяет быстрее наращи
вать экономический потен- ■ 
циал страны, а тем самым 
укрепляет ее оборонные воз- 
можнооти.

Советский народ, советское 
руководсЛо едины в том, 
что политика социализма 
может быть и должна быть 
только политикой мира и 
разоружения. С курса XXVII 
съезда КПСС мы не свернем.

.......................................................................................................................................... .

Райком—первичная —коллектив К  I
Томский райком партии все решительнее перено

сит основную часть своей работы непосредственно в 
парррганнзацин трудовых коллективов. Одной из 
наиболее действенных форм перестройки работы ста
новится «день райкома».

...Совхоз «Томский» ук
рупнился. В его состав во
шли бьгошие совхозы «Тру
довик» и «Мирный». Пар
тийная организация попол
нилась еще двумя цеховы
ми. Ближайшая задача кол
лектива — удвоить произ
водство мяса и к 2000 году 
достичь рубежа 30 тысяч 
тонн, повысить продуктив
ность молочного стада и по
лучить свыше 4 тысяч кило
граммов молока от коровы. 
Поэтому партийная органи
зация совхоза оказалась в 
зоне повышенного внимания 
райкома партии. Здесь и ре
шено было провести один из 
первых «дней райкома».

В течение дня члены рай
кома партии, секретари, за
ведующие отделами, инст
рукторы, представители не
которых адм.инистративных 
и общественных органов ра
ботали в совхозе. Они по
бывали в цеховых органи

зациях и партгруппах, ветре-, 
чались с коммунистами, со
ветовались, что и как пере
страивать в работе партко
ма и На местах. Проверяя, 
оказывали практическую 
помощь, беседовали с людь
ми, которые готовились 
вступить в ряды КПСС.

Секретарь парткома рас
сказывает:

— Цель была — не прос
то провести ревизию. Ска
жу откровенно: у нас нако
пилась определенная инерт
ность, надо было ' придать 
ускорение. Квалифицирован
ный взгляд актива райкома 
помог этому. Таких прове
рок не надо бояться, их на
до желать...

Для выработки выводов и 
■предложений по перестрой
ке _стиля и методов партий
ной __ работы в совхозе Том
ский» была создана комис
сия под руководством второ
го секретаря райкома КПСС

А. В. Черняйкина. В нее во
шли все заведующие отде
лами, инструктор, курирую
щий совхоз, а также пред
ставители райкомов црофсо- 
юва и комсомола. В совхозе 
райком партии провел рас
ширенное заседание партий
но-хозяйственного актива, 
где состоялся обмен мнения
ми. Здесь определились кон
кретные направления пар
тийной работы.

В свою очередь, и для ра
ботников аппарата райкома 
встреча с партийно-хозяй
ственным активом стала 
своеобрг1эной формой отче
та. Они усльипали откро
венную оценку своей дея
тельности.

«День райкома» закончил
ся партийным собранием. 
Коммунисты, руководители 
совхоза в своих выступле
ниях отмечали, что за две 
пятилетки хозяйство вЬ1рос- 
ло ,и окрепло. И надо гово
рить о нем как о коллекти
ве будущего. (Экономическая 
база, обеспеченность жильем 
опережают другие хозяйства 
намного лет вперед. А уро- 
)всяь партийной работы пока

значительно отстает от соз
данной материальной базы 
производства. Критикуя пре
жние стиль и методы руко
водства, коммунисты гово
рили и о том, что необходи
мо целевое планирование 
перспективных и первосте
пенных задач как по уве- 
личению производства моло
ка и мяса, так и в области 
партийной, политической ра
боты в коллективе. Предло
жено также в ряде цехов 
создать партийные группы.

«День райкома» состоялся 
в районе впервые. Анализ 
показал и слабые стороны в 
его проведении. На будущее, 
например, решили не посы
лать партийный актив в 
один и тот же день. То есть 
«день райкома» должен стать 
неделей помощи. В Орлов
ском ЛПХ и на птицефабри
ке «Межениновская» так и 
поступили. Распределившись, 
■члены райкома работали 
здесь по нескольку дней в 
течение недели, не мешая 
при этом .производству. 
Встречались с людьми и по
сле трудового дня, видели, 
как они живут, отдыхают 

Г. ЕЛОВСКИЙ.

Лидером социалистического соревнова
ния в честь 69-й годовщины Великого 
Октября в объединении «Контур» счи
тается комсомольско-молодежная брига
да Константина Гараца. Коллектив о̂ рга 
из лучших по организации труда, его

бригадир—член парткома предприятия, 
кавалер ордена Трудовой Славы III сте
пени. Эта сборочная бригада трудится в 
цехе № 15. '

Фото С. Ангарина.

Д О СРО Ч Н О
буровая бригада мастера
A. Лычева йэ Томского 
управления разведочного 
бурения выполнила годо
вой план по проходке 
скважин.

Эта трудовая победа 
радует не цифрой: у стре- 
жевских и васюганских 
бригад результат намного 
вьппе. Но план эксплуа
тационного бурения вы
полняется На Лзггинецком 
впервые. Его вьшолнение 
на два с половиной меся
ца раньше срока говорит 
о том, что в третьем неф
тедобывающем сформиро
вался коллектив, способ
ный штурмовать трудные 
вершины.

Вахты 61урильщикав 
X. Батыршина, 3. Сады- 
кова, В. Поддубнова,
B. Панкрушина, сменяя 
друг друга,- уверенно шли 
к цели, осваивая премуд
рости рксплуатационного 
бурения. Отличная работа 
буровиков позволила 
нефтяникам НГДУ «Лути- 
нецкнефть» добыть уже 
25 тысяч тонн нефти 
сверх плана.

К. ЧЕРНАВИН.

Ц е л ь - п р а к т и ч е ш й  результат
в последние два года завод резиновой обуви успешно 

справляется с плановыми заданиями: только |в нынеш
нем году сверх намеченного выпущено продукции на 
2,9 миллиона |>ублей, (освоено производство 16 новых мо
делей обуви. Но задачи перед коллективом предприятия 
впереди еще более сложные. Я  в мобилизации рабочих 
на их выполнение важную роль должны сыграть школы 
и |семинары политического и экономического образования, 
в которых занимаются около трех с половиной тысяч че
ловек.

Цепочка: «произвойствен-
ная задача — коикретное 
задание слушателям — 
практичеокий результат» — 
ста«>вится теперь главной в 
организации учебы. Когда, к

примеру, в цехе № 39 нача
ла осваиваться линия для 
производства o6iyBi* новьхм 
методом жидкого коагулянт- 
ного формования, пропаган- 
Д-ИСТ школы КОМ!СОМОЛЬрКОЙ

политсети главный инженер 
завода А. Г. Дубов предло
жил своим слушателям — 
молодым опециалИстам за- 
водоуоравления—взять шеф
ство над внедрением пере
довой технологии в произ
водство. Эта идея пришлась 
по душе молодежи, потому 
что потребовала от них ини
циативы, поиска, творчест
ва. Слушатели оказались 
объединены заинтересован
ностью в конечном 'резуль
тате. На базе школы был 
создан молодежный творче
ский коллектив, действовав

ший в цехе в течение всего 
учебного года. Сегодня эта 
линия освоена, с^тушателй' 
намерены продолжить рабо
ту над модеднизацией, от
ладкой ее узлов. А  опыт та
кой практической деятельно
сти слушателей обобщен на
учно-практической конфе
ренцией в системе комсо
мольской политсети «XXVII 
съезду КПСС — конкретный 
вклад пропагандистов в 
ускорение научно-техниче
ского првгреоса».

Помогли улучшить органи
зацию учебного сфоцесса в

системе экономического об
разования целевые практи
ческие занятия По темам; 
«Твое социалистическое 
о<бязательство», «Твой вклад 
в пятилетку». На одном из 
занятий у оропагандиста 
цеха № 40, заместителя ди- 

- ректора ТЗРО В. П. Соловь
ева были обдуманы вопросы 
вяед1>ения новой техники. 
Слушатели сделали вывод, 
что по вине пусконаладчи- 
.ЮОВ1 неоправданно затяну
лось включение в работу 
литьевых машин Ф-206. И 
В1месте с цропагандистом до
бились оперативного устра
нения недостатков.

Все эти примеры работы 
пропагандистов - руксводи- 
телей, разумеется, не слу
чайны. С прошлого учебного 
года партийный комитет за

вода стремится шире при
влекать к проведению заня
тий в школах и семинарах 
руководство предприятия, 
главных специалистов, рас
сматривая их участие в этом 
деле как один из важней
ших путей повышения уро
вня идейно-политической ра
боты в коллективе.

Однако в- силу производст
венной занятости пропаган- 
дисты-руководители не все
гда метут посещать постоян
но действующие семинары и 
курсы. А  учить их теории и 
методике марксистско-ле- 
нинокого образования необ
ходимо. Так что предстоит 
изучить варианты совместно 
с кабинетом политического 
просвещения райкома
КПСС, учесть опыт других 
районов и областей.

Наиболее же сложный 
для нас вопрос — комплек
тование rpyirm слушателей. 
Эффективность работы про
пагандиста во многом сни
жается, если сформированы 
школы и семинары фор
мально, без изучения специ
фики трудовых коллекти
вов. В нынешнем году за ос
нову взяли принцип «Вме
сте работаем — вместе 
учимся». Однородность ауди
тории позволит ставить и 
решать на занятиях гробле- 
мы, близкие каждому слу
шателю.

Партком нацеливает про
пагандисте®! на то, что уче
ба должна саправождаться 
разработкой и реализацией 
конкретных предложений по 
эффективному использова

нию ocHoiBHbjK фондов, улуч
шению организации труд: 
Это особенно важно талер! 
когда наш завод включаете 
в работу в условиях эюспе 
■римента: -на принципах са 
мофинансирования и само 
оку1паемости, с приеме: 
продукции органами Го* 
стандарта. |Поэтому задач 
продагандистов — разъж 
нить, показать на конкри 
ных примерах значение экс 
номии и бережливости!, кс 
торые начинаются с нав( 
дения порядка на «аждо 
рабочем месте, воспитани 
привычки к аккуратности.

Л. ПРОХОРОВА, 
эвведующая |К^пнетом 

политического просвеше- 
ния завода резиновой 

'обуви.
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п а р т и й н ы й  п р о п а г а н д и с т
, 1« ОКТЯБРЯ 1»S« ГОДА •  СТР Si

В Ы П У С К  Т Р Е Т И Й
«ВАЖНО ОРГАНИЗОВАТЬ УЧЕБУ ТАК, ЧТОБЫ ОНА 

ВЕЛАСЬ ЖИВО. ПРЕДМЕТНО, В ПОЛНОЙ М 1 ^  УЧИ
ТЫВАЛА ХАРАКТЕР ТРУДОВОЙ И ОЫЦЕСТВЕННОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ СЛУШАТЕЛЕЙ. УРОВЕНЬ ИХ ОБРА
ЗОВАННОСТИ. СОЦИАЛЬНОЮ ОПЫТА. ОСВОЕНИЕ 
ВЫРАБОТАННЫХ ПАРТИЕЙ НОВАТОРСКИХ ПОДХО
ДОВ ДОЛЖНО ПРбИСХОДИТЬ в  ДЕЛОВОЙ. ТВОРЧЕ
СКОЙ АТМОСФЕРЕ. НА ОСНОВЕ ЗАИНТЕРЕСОВАН-

У Ч Н Т Ь С !
П Е Р Е С Т Р О Й К Е

Сегодня в области во всех школах и семинарах полити
ческого Н экономического образ<юания начинаются пер
вые занятия нового учебного года.

В 1па|ртий1ных оргашгаациях завершилась подготовка к 
учебному году: укомплектованы школы и семинары, 
утверждены пропагандисты. Состоялись слеты, совеща
ния руководителей политучебы с секретарями и членами, 
бюро оОксма, горкомов, райкомов КПСС, директорами 
предприятий, передовиками проомэводствац ученьши том
ских вузов. 240 ТЫСЯ1Ч трудящихся области приступают 
Сегодня к изучению курсов «Ускорение социально-эконо
мического развития страны — стратегическая линия 
КПСС» и •«Интенсификация производства». Не без волне
ния идут на первую встречу со слушателями пропаган- 
дистьь И их пенять iMOOKHo: новый учебный год — осо
бенный, предстоит 'ПРОДОЛЖИТЬ углубленное изучение ре
шений XXVII съезда партии  ̂ добиться перестройки пси
хологии людей, мобилизовать их на выполнение мас
штабных задач, поста!влвнных форумом советских ком- 
м1унигтов.

Первое занятие в этом гоздг проводится по теме 
«XII пятилетка — пятилетка коренного перелома в со
циально-экономическом развитии страны». Готовятся 
создать у своих слушателей настрой ра творческое, дело- 
•вое осмысление решений съезда пропагандисты: Гехюй
Оациалистическаго Труда директор совхоза имени 60-ле
тия Союза ССР Р. Э. Палосон, начальник Томского реч- 
порта П. Т. Драчев, директор птицефабрики «Меженинов- 
ская» В. Е. Портнов, редактор многотиражной газеты 
объединения «Сибэлектросвет» С. И. Бевгодов, полны ин
тересных замь?слов H'Si предстоящий учебный год дирек
тор совхоза Имени XXI съезда КПСС Кшеевниковокого 
района Г. В. Корзун, начальник отдела ГПЗ-б И. Н. Су- 
сеикав и многие другие пропагандисты.

Как известно, серьезяьш экзаменом на зрелость для 
партийного и идеологического актива станет нынче пере
стройка системы политического и экономического образо
вания, как того требует постановление ЦК КПСС. Пар
тийные организации ведут поиск оптимальных структур 
учебы, новых форм и методов занятий. Многие школы на 
предприятиях строительства, промышлеяности,'*в колхо
зах и совхозах теперь сформированы по принципу «Вме
сте работать — вместе учиться». А  в коллективах нефтя
ников, лесозаготовителей, .работаю|ЩИх вахтовым мето
дом, вместо семинаров с жестким расписанием учебы соз
даны лектории с более гибким графиком проведения за
нятий. В Кояпашевском, Советском, Томском, Берхнекет- 
окюм районах учеба ксмромольцев и молодежи будет ор- 
ган!Иэована и в политических клубах.

Есть новшества и в других районах области. Методиче
ская подготовка пропагандистов в Асиновском, Мопча- 
новском, Кожевяиковском районах будет проходить в ос
новном в предметных и отраслевых секциях. Работники 
этих райкомов партии планируют цревратить такие за
нятия 'В своеобразные лаборатории коллективного обсуж
дения. В Каргасокском: районе намечено провести ряд 

-семинаров ,в виде бесед за «круглым столом» и открытых 
занятий на базе опорных политшкол. Для пропаган
дистов .предусмотрены тематические вечера, информаци
онные 'канференции, теоретические и методические се
минары, конкурсы рефератов по использованию актив
ных форм обучения.

Критически оценивая подготовку к  новому учебному го
ду, следует отметить, что груз формализма, старых при
вычек еще довлеет над некоторыми пгфтийными комите
тами. Не стая настоящей проверкой смотр готогаосги к 
началу занятий в Чаинском районе; семинар здесь был 
организован наспех. Оценки своей работе пропагандисты 
не получили, не было и четких рекамецдаций на пред
стоящий год. По-прежнему К1»*воше»шский райкам КПСС 
недооценивает роль ружоводятцих кадров в проведении 
политической учебы. В первом семинаре не приняли уча
стия пропагандисты — дафектора совхозов «Володин- 
ский», «Кривошеинский», Шелостококий», руководители 
большинства других коллективов х>айона.

Необходимо перестроиться в работе с пропагандиста
ми и парторганизациям объединений «Томскнефпъ», 
«Томлеюпром», «Томскяефтегаэгеология», областным уп
равлениям лесного и жилищно-коммуяшхьного хозяйства, 
топливной промьиштенности. Изучение проблем интенси- 
фмкщии производства предполагает освоение всего ново
го, передового, что появляется на других предприятиях 
отрасли. Опыт лидеров лучше всего смогут обобщить и 
передать только специалисты. Их надо активнее гфивле- 
кать к проведению занятий.

Новый подход к организации занятий в системе поли
тической учебы, поддержка и помощь пропагандистам 
буищгг .важными условиями уопешцого изучения материа
лов XXVII съезда КОСС. А  это в свою очередь послужит 
вь5полнению коллективами области народнохозяйствен
ных планов и социалистических обязательств первого го
да XII пятилетки.

А. ТОЛБАНОВ.
заместитель заведующего Домом политического 

просвещения обкома КПСС.

Шш^^е р а б о т а е м ^ в м е с т е  учим ся
По такому принципу s нынешнем учебном году сформирова

ны несколько шнол лолитичееного и экономического образо
вания на Тогурском лесопромышленном комбинате. в них 
будут заниматься работнини лыжно-ларнетного цеха, орса, уп
равления. На номбинате созданы также теоретические и эноно- 
мичесчие семинары, школы основ марнсизма-лениниэма, лек
тории для рабочих. Около полутора тысяч человек придут се
годня на первое занятие.

А. СВЕТЛАНОВ.

КОГО ОБМЕНА МНЕНИЯМИ НО ВСЕМ АКТУАЛЬНЫМ  
ВОПРОСАМ ЖИЗНИ, В НЕРАЗРЫВНОЙ СВЯЗИ С 
ПРАКТИЧЕСКИМИ ЗАДАЧАМИ, РЕШАЕМЫМИ ТРУ
ДОВЫМИ КОЛЛЕКТИВАМИ, ОБЩЕСТВОМ В ЦЕЛОМ».

(Из постановления ЦК КПСС «Об' организации 
политического и экономического образования тру

дящихся в 1986/87 учебном году»).

З а с л у ж е н н ы е  н а г р а д ы
Накавуае нового учеб

ного года большая груп
па пропагавдистов (обла
сти отмечена высокими 
наТра1дами за многолет
нюю и плодотворную ра
боту по пропаганде марк- 
еиата-левиниэма, ш)|пи- 
тики КПСС.

Почетной Ленршской гра
мотой отмечен труд про
пагандистов В. И. Дро- 
бышева (Бакчарское ре- 
монтно - техническое пред
приятие), Ki И. Данмльсона 
(совхоз «Бакчарский» Чаин- 
ского района), В. П. Заха
ренко (завод резиновой обу
ви), Ю. К. I^acHKOBa (Пара- 
бельский ЛПХ), А. И. Крив
цова (Тегульдетский мех- 
лесхоз), Г. В. Майдавкивой 
(завод «Металлист», г. Кол- 
пашево), В. И. Шалабода 
(совхоз «Кривошеинский),

А. А. Шиявова (Шега|рская 
средняя школа).

Большая группа пропаган
дистов области награждена 
н а с т о л ь н о й  медалью. 
Среди них — С. И. 
ВезгоДов (объединение «Сиб
электросвет»), И. В. Ветрук 
(Ореховский лесокомбинат 
Первомайского {района), Ю. А. 
Голикова (ОПХ им. Б. Н. Си
доренко), Л. Л. Журова (по
селок Оредаий Васюган Кар- 
гасокского района), И. П. 
Князева (манометхювый за
вод), Л. А. Прошина (завод 
«Металлист», г. Колпашево), 
Г. А. Прянишникова (067,6- 
динение «Сибкабель»), В. И. 
Шахавов (Зьцмшокий РОВД), 
А. Ф. Фролов (объединение 
«  Сибэлектромотор»).

Примите наши поздравле
ния, уважаемые товарищи 
пропагандисты! '

Начальвик планово-экономического отдела Томского лесо- 
промышлеяиого комбината выпускник университета марк- 
ензма-левинизма В. И. Егоров руководит шко.юй политиче
ской учебы в цехе столярных изделий. Задача, которую по
ставил перед собой и своими слэчпателями пропагандист, 
слбжяа и ответствевна. В цехе установлено новое оборудо
вание, в хратчайнше сроки технику необходимо освоить 
всем. В этом рабочим помогут занятия.

Теперь уже можно сказать, что Валерию Ивановичу уда
лось .многое. Коллектив цеха столярных кз,делнй, в котором 
основу составляют слзчпатели школы основ марксиэма-лени- 
пизма, работая на новых станках, добивается более высоких 
экономических показателей, заметно повысилось и качество 
продукции. В минувшем учебном году рабочие подали де
вять рационализаторских предложений. А  в нынешнем про- 
пкпшдист планирует продолжить со слушателями изучение 
ковкретных проблем технического совершенствования це
ха.

НА СНИМКЕ: Валерий №анович Егоров готовится к пер
вому занятию.

' Фото А. Петрова.

«ПРЕДЛАГАЮ ОБСУДИТЬ...»
Д и а л о г  с о  с л у ш а т е л я м и — л у ч ш а я  ф о р м а  п р о в е д е н и я  з а н я т и й .  В  э т о м  у б е ж д е н  

и  к  э т о м у  с т р е м и т с я  п р о п а г а н д и с т  о б ъ е д и н е н и я  « С и б э л е к т р о м о т о р »  ^В. Н .  Д у д ч е н к о

ПОСЛЕ заводского «дня про
пагандиста» Василий Нико
лаевич неторопливо поднял

ся на третий этаж, к себе в отдел. 
Сел поудобней за стол, раскрыл 
папку, выданную каждому прОДа- 
гандисту, полистал аккуратно под
шитые бумаги — условия смотра- 
конкурса школ политического и 
экономического образования, дневг 
ник пропагандиста, рекомендации 
по проведению первого занятия.

Еще в зале, слушая вы
ступление секретаря парткома, 
прикидывал про себя, как начнет 
новый учебный год — уже восем
надцатый. С удовлетворением по
думал; работать будет интереснее, 
чем в прошлом году. Тогда в шко
ле, которой он руководил в объе
динении «Сибэлектромотор», бы
ли коммунисты четырех цехов — 
ремонтно - механического, энерге
тического, коммунального, сбыта. 
Слов нет, люди уважаемые, от
ветственные, работящие — токарь 
Иван Щрейфер, монтажник Ана
толий Мусенко, старший мастер 
Валерий. Келенцев, токарь Анато
лий Козлов. Но ему ближе были 
энергетики — мастер Леонид 
Дмитриевич Баженов, , молодой 
секретарь- партбюро Виктор Кар
ташов, электромонтеры Влади
мир Павлович Никифоров и Ни
колай Иванович Марченко. С ни
ми он, главный энергетик объеди
нения, связан многие годы рабо
ты, иной раз приходится идти к 
ним за помощью, советом.

На занятиях, когда речь шла о 
вопросах общих — диалектике 
производительных сил и произ
водственных отношений, самоуп
равлении, — внимание слушателей 
было равным. Но, когда переходи
ли к делам заводским, ему боль
ше хотелось вызвать на откровен
ный разговор именно энергетиков. 
В эти-то минуты не раз замечал: 
лица остальных скучнели. Теперь, 
когда в школе будут одни энерге

тики, этого удастся избежать на
верняка.

«...Зима, весна предстоят не
легкие. Спрос за рациональное 
использование энерго- и тепло
ресурсов, воды — все жестче. 
Штрафные санкции — даже не 
самое тяжелое. Возможно и от- 
"ключение энергии, если в лимит 
не уложишься. Без помощи ком
мунистов цеха — первых радете
лей бережного использования те
пла и света — не обойтись...».

За размышлениями незаметно 
пролетело время, шаги и голоса в 
коридоре заводоуправления давно 
стихли. Василий Николаевич со- 
брм бумаги, прихватил и тонкую 
папку с пропагандистскими ма
териалами — удо&1ее времени, 
чем в воскресенье, для подготовки 
к занятию не найти.

ПО ПОРУЧЕНИЮметодсовета 
■на занятиях у пропагандис
тов «Сибэлектромотора» мне 

приходится бьгаать частенько. 
■Причем у пропагандистов с опы
том, большим стажем, занимаю
щих солидные посты. Порой бы
вает и так: все вроде верно гово
рится, ко времени цитата или до
кумент использованы, заводские) 
дела не забыты. А  аудитория — 
10—15 человек — скучает, молчит, 
хотя и старается пхюпагандист. На 
занятиях В. Н. Дудченко — совсем 
иное.

Минут за пятнадцать приходит 
он в центр общественно-полити
ческой работы. По реакции слу
шателей понимаешь: его ждут с 
нетерпением. После традиционного 
объявления темы Василий Нико
лаевич начинает задавать вопро
сы собравшимся о делах производ
ственных. Разрозненные сведения, 
наблюдения слушателей пропа
гандист подкрепляет конкретными 
цифрами — по объединению, ми
нистерству. И то, что трудно уви
деть «лрщом к лицу», вдруг при
обретает точный и зримый смысл.

.Так было и на итоговом заня
тии по изучению материалов 
XX'VII съезда КПСС в минзгвшем 
учебном году. О сути переломно
го момента, необходимости пере
стройки высказывались страстно.

— Я на заводе не новичок, — 
горячо говорил Анатолий Алексе
евич Мусенко. — Успехи наши и 
неудачи мне далеко не безразлич
ны. Главный показатель — постав
ки — не вьшолняем. Почему же 
вместо ускорения торможение 
происходит?

— Да,—подтвердил правоту слов 
коммуниста Мусенко Василий Ни
колаевич,—® объединении положе
ние очень сложное.

— Но сможем ли мы, даже .реа
лизуя все фонды, перекрыть от
ставание? — задает вопрос Дуд
ченко.

— Технику, технику надо луч
ше использовать, — вновь откли
кается Мусенко. — Наши ребята 
ее почти всю отремонтировали: 
станки с ЧПУ в инструменталь
ном и механическом, гибкий тех
нологический комплекс. Столько 
сил потрачено, ' денег заводских 
вложено — сотни тысяч, а вече
ром. идешь — молчат станочки-то. 
Нет второй смены, да и в первую 
от них отдача — ноль целых, чуть 
десятых.

— Что новая техника порой сто
ит — это правда, — поддерживает

^Василий Николаевич.—Перестрой
к а  многих сфер заводской жизни 
еще не коснулась. Но и ваши кол
лективы вправе спросить с себя , 
строже. По вине служб подготовки 
производства — ваших, кстати, це-, 
хов—медленно идет изготовление 
нестандартного оборудования, за
тягивается освоение новой про
дукции...

Много раз приходилось наблю
дать, как умеет повернуть разговор 
в нужное русло с помощью фак
тов и цифр пропагандист Дудчен- 
ко. Но ведь бывает порой и так,

Когда заинтересованность общая
На манометровом заводе школа основ ^арксизма-лени* 

виэма, которой руководит старший мастер цеха № 3 На
дежда Щетровва Князева, одна из Лучших. В минув
шем учебном году признана победителем заводского смо
тра-конкурса в системе партийной учебы. ,

В 'Чем же секрет и .есть ди |ов вообще? На этот вопрос 
лучше всего ответят сам пропагавдист и слушатели. По
этому мы к предложили ^м... рассказать друг »  Ц Р у ге .

ПропБгандист 
о слушателях...

Своих слушателей я хоро-‘ 
шо знаю по работе в цехе: 
они — слвоари-сбо(рщики, 
газосварщики, токаричасов- 
щики. Все — ком1мунисты. 
Копечио, и 'рабочий, и жиз
ненный .опьгг у них разный, 
поэтому .и подход к каждо
му стараюсь найти свой.

Со 'временем в школе, где 
я веду занятия, сложилось 
крепкое ядро. 'Уже пять лет 
у меня занимается парт
групорг бригады токарей 
Л. С. Полагалова. Закончила

университет 1ма|рксизма-ле- 
ниишэма, ее рефераты < при
знаны луч1гаши По заводу и 
даже в районе. Хорошая 
подготовка, глубокие знания 
позволяют ей проводить j  
своей бригаде интересные 
политинформации.

Четьфе года назад пршппа 
на занятие слесарь механосбо
рочных работ 3, Г. Копра. К 
учебе, моим поручениям от
носится очень ответственно. 
Нынче дала задание подго
товить и провести в своем 
1̂ оллективе беседу к 116-й 
годовш|ине со дня рождения 
В. И. Ленина. На мой взгляд, 
Зинаида Георгиевна оправи

лась с этим хорошо: ее вы
ступление рабочие слушали 
с интересом.

Все мы внаем, какую 
большую общественную ра
боту ведет Герой Социали
стического Труда Э. Б. Бы
кова, бьюает она занята до 
предела и тем не менее ни
когда не откажется высту
пить с сообщением' о делах 
в социально-экояомичеокой 
жизни города и области.

'Вот так, ощущая поддерж
ку своих .слушателей, уже 
■шестой год веду занятия в 
школе оснав ^'рксизма.-ле- 
ншшэма в нашем третьем 
цехе. Никаких особых «се
кретов» нет. Экспромтом 
задания не даю, стараюсь 
заранее назвать тему, вопро
сы, список литературы и 
рассказать, где, какие мате
риалы можно найти. И, ко
нечно же, обращаю внима- 
■Н'Ие моих слушателей « а  то, 
что теория дол1Жна быть

связана с их практической 
деятельностью. Все они — 
■люди неравнодушные, ду
шой болеют за дело. Знают 
цеховью проблемы, недостат
ки. Потому-то и обсужде
ние проходит живо, инте
ресно. Свои замечания и 
предложения высказывают 
через стенгазету, передают в 
партбюрю для принятия мер.

■Замечаю, как . ргюгут лю
ди, уверенно ориентруются в 
про^вмах ооциально-эконо- 
мичеюких, смогут остро и по 
делу выступить на партий
ных собраниях. Все это ра
дует. Мои слушатели не раз 
вьютупалиг с инициативами, 
которые потом подхватыва
лись всем заводом. Напри
мер, обязались выполнить 
план двух месяцев 1986 года 
W дню открытия 30CVII 
съезда КПСС, а план четы
рех месяцев — к 116-й го
довщине со дня рождения 
В. И. Ленина. Теперь поста

вили. перед собой новую за
дачу — двухлетнюю про
грамму вьтолнить к 70-ле
тию Великого Октября.

Так и должно быть. По
стигая глубину идей марк
сизма-ленинизма, решений 
партийного съезда, люди 
становятся застрельщиками 
передового.

Я. КНЯЗЕВА, 
старший мастер цеха № 3 

манометрового завода.

...Слушатель 
о пропагандисте

Не первый год занимаюсь 
я в школе основ марксивма- 
леяиниэма, которой руково
дит Надежда Петровна Кня
зева. Вижу, .как с душой от
носится она к делу, «ак уме
ет приободрить, поддержать 
слушателя. Настоящий на
ставник, в самом высоком 
смысле этого слова!

Надежда Петровна умеет

построить разговор так, что
бы рабочие смогли не толь
ко раскрыть суть темы, но и 
высказать свои суждения, 
поспорить. Поэтому на ее 
занятиях всегда интересно.

Вспоминаю занятие, на 
котором мы изучали доку
менты XXVII съезда КПСС 
об основных тенд'внциях и 
противоречиях современного 
М1ира. Готовясь, я внима
тельно читала Политический 
доклад ЦК съезду и еще раз 
убеждалась: да, мир на Зем
ле зависит от каждого из 
нас. Наш вклад в укрепле
ние мира — высокопроизво
дительный труд. Я и стара
лась убедить в этом своих 
товарищей по работе, что мы 
можем работать лучше. Они 
меня поняли.

Накануне занятия многие 
из НАС смотрели фильм «Че
ловек с Пятой авеню». Это ли 
не наглядный образец аме
риканской «демократии»!

что знает руководитель школы и 
семинара интересные факты, а вот 
выразить мысль доходчиво, ясной 
четко не может.

Наверное, овладеть мастерством 
убеждения Василию Николаевичу 
помогло давнее'‘партийное поруче
ние. В середине пятидесят£гх го
дов ему, как члену парткома, по
ручили редактировать на общест
венных началах заводскую газе
ту. Общественные корреспонден
ты несли ему заметки, статьи, и за
частую нужна была твердая ре
дакторская рука, чтебы обнажить 
суть поднимаемых проблем. И поз
же, когда уже стал главным энер
гетиком, не раз писал в многоти
ражку о путях экономии элект
роэнергии. Слова, факты находи
лись убедительные, яркие.

После выхода газеты думал, как 
отзовется его статья. А вот в про
пагандистской работе — благодат
ной, как считает сам Василий Ни
колаевич, реакция на его слова 
следует неэамОДлительно. '.!^о свой
ство живой речи, если напо.лнена 
она убедительными аргументггми, 
конкретным материалом, если 
умело использует все это пропа
гандист, строя свои занятия как 
диалог со слушателями. Энергетик 
по специальности, Василий Нико
лаевич за годы своей пропаганди
стской работы научился заряжать 
слушателей энергией знаний и 
убеждений. И работа эта отмече
на ,по заслугам — настольной ме
далью пропагандиста.

..^Сегодня на стыке смен Васи
лий Николаевич начнет первое в 
это^ году занятие в школе пар
тийной политсети энергоцека. Его 
слушатели ждут встречи, серьез
ного, делового разговора о.пробле
мах и задачах объединения, цеха 
■в XII пятилетке. Зная Дудченко, 
можно не сомневаться: именно та
ким будет этот разговор.

Г. СОБОЛЕВА,
член методсовета объединения 

«Сибэлектромотор».

Прямо на занятии обсужда
ли увиденное, и это дополни
ло наш разговор, сделало его 
предметным и убедитель
ным. А пропагаядисг умело 
направляла нашу беседу.

Думаю, что активность 
слушателей зависит в пер
вую очередь от умения про
пагандиста выработать у лю
дей ,па1ребность в знаниях. 
Надежде Петровне это, бес
спорно, удается. Так счита
ют все мои товарищи по ра
боте и учебе.

3. КОПРА, 
слесарь мехавосборочвых 
работ цеха № 3 мано

метрового завода.
• * ♦

Никаких секретов нет, ска
жет провицательвый чита
тель и будет прав. Все то, 
что делают ва занятиях про
пагавдист и слушатели, на 
вооружении и у других. Но 
вопрос стоит: не ЧТО дела
ют, а КАК делают. Когда 
заивтересоваиность в учебе 
общая, тогда и занятие пре
вращается в тводчество. и 
польза от него больше. Вот 
такой «секрет».

За счет 
реконструйции

Коллектив Молчанов- 
ского завода сухого и 
обезжиренного молойа 
выполнил план года по 
выпуску заменителя
цельного молока. До кон
ца года планируется из
готовить сверх плана 150 
тонн этого продукта. Ве
сомый вклад в труд кол
лектива внесли бригада 
В. Я. Суковатицыи.а, зве
но Е. Ф. Малькова, су
шильщицы П. М. Само
хина и Г. И. Иванова.

Во многом помогла ре
конструкция предпри
ятия. Отремонтирован 
цех сушки, поставлен 
второй вакуумный аппа
рат, что позволяло сокра
тить В1>емя на подготов
ку и мойку оборудования.

А. ВИКТОРОВ.

Из Кисловки— 
в Батурине

Коллектив участка мо
нолитного двмостроеяия, 
которым бьши возведены 
семь первых домов-в сов
хозе «Чернореченокий»,— 
теперь переехал вместе с 
техникой я оборудовани
ем в с. Батурине. Здесь 
будет построен новый по
селок из монолитных до
мов. Стены трех таких 
домов планируется залить 
в этом году до наступле
ния холодов. Семнадцать 
остальных — в 1987 году. 
Для десяти коттеджей 
бригада И. А. Решетнико
ва уже забила едай.

С. ЧЕРНОВ.

К хлебу —
ПО'ХОЗЯЙСКИ

*
Секретариат облсовпро- 

фа рассмотрел вопрос о 
pai6oTe хозяйЬтвенны!х 
руководителей хлебопе
карной промьипленно- 
сти и потребкооперации 
по экономному расходо
ванию хлебных ресурсов.

Рачительное отноше
ние к этим ресурсам на 
Томском хлебокомбинате. 
Здесь ежегодно прово
дится смотр рациональ
ного использования ос
новного сырья, хорошо 
организованы социалисти
ческое соревнование, на
глядная агитация. Толь
ко За первое полу|ГОДие 
здесь сэкономлено 25,5 
тон'ны муки.

Значительно хуже орга
низована эта работа на 
предприятиях потреби
тельской кооперации. В 
Турунтаевской, Лодгор- 
ненской, . Молчановской, 
Дзержштской пекарнях 
высок процент брако
ванного хлеба. На Криво- 
шеинском, Шегарском за
водах в первом полуго
дии перерасходовали му
ку, не добились ее эконо
мии на Первомайском и 
Парабельском хлебозаво
дах.

Отмечено, что профко
мы предприятий хлебо
печения, управления 
хлебопекарной промыш
ленности и облпотребсою
за занимают при этом по
зицию сторонних наблю
дателей.

В принятом постанов
лении намечены пути пе
рестройки этого важного 
звена профсоюзной рабо
ты.

О. НИКОЛАЕВА.

С оценкой 
«хорошо»

Государственная ко
миссия с оценкой «хоро
шо» привяла вторую оче
редь торфоместорождения 
жЧелбак-2» в Асиновском 
районе, на котором рабо-̂  
тала бригада П. П. Ма
кеева из производствен
ного объединения «Союз- 
томекмелиорациа». 
бригада—одна из лучших 
в объединении. Работы 
велись по программе ин
тенсивной разработки ме
сторождений торфа. Сей
час коллектив П, П. Ма
кеева готовит третью 
очередь нового место
рождения для сдачи в эк
сплуатацию.

Г. ИВАНОВА.

Диплом 
И премия

Объединение «Томлес- 
пром» и обком гфофсою- 
за рабочих лесбумдрев- 
прома признали победи
телями. в соревновании 
узкоколейщиков за сен- 
тя^ь коллективы 'УЖД 
Сайгиноксго леспромхоза 
и Бвлоя!рского ЛИК..

Сайгинцы перевьшол- 
ншт план вывозки на 
28,7 процента, белощщы— 
на 12,3 ороцеята.

З а . отлирчрные показате
ли сайгинюкие железно
дорожники, которым при
суждено, кстати, первое 
место, награждены почет
ным ДИПЛ01МОМ объеди
нения и отра<!леваго «Л- 
кома профсоюза. Победи
телям вручены также де
нежные .премии.

Г. ГУСЕВА.
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СКАЗАНО. НО НЕ СДЕЛАНО
В  Б е р е з к и н е  в е с н о й  н а ч а т а  р е к о н с т р у к ц и я  с т а р о г о  з д а н и я  

к л у б а .  Н о  с к о р о  з и м а ,  р а б о т ы  т е м  н е  м е н е е  н е  з а в е р ш е н ы . . .

Три месяца назад в парт
коме совхоза «Октябрь» нас 
пригласили на новоселье. 
Правда, точный срок торже
ства не был назван, но в 
словах «на днях» чувствова
лась уверенность. Подкреп
лялась она и делом.

...В Березкино мы приеха
ли тогда рано утром, но ра
бота на строительстве клу
ба кипела вовсю. Впрочем, 
здесь уместнее- сказать вме
сто строительства — рекон
струкция. Дело в том, что 
старое здание клуба давно 
обветшало, а прошлой зи
мой и вовсе рухнула его 
крьипа. Так что пришлось 
на учреждение культуры 
повесить замок, и с февраля 
березкинцам негде стало по
смотреть даже фильмы. 1Это, 
конечно, очень беспокоило 
жителей села, особенно мо-

И  был 
праздник
Этот свор уже мож

но назвать традицион
ным. Ежегодно перед 
открытием новотч» (се
зона в Доме ученых 
собираются все его 
творческие коллекти
вы. Они Подводят ито
ги, делятся планами на 
будущее. И, конечно, 
показывают свои ра
боты.

На этот раз на сцене 
выступили представители 
всех творческих клубов 
и объединений. Открыли 
концерт самодеятельные 
артисты из ансамбля ста
ринной музьши «Камера- 
та», руководит которым 
преподаватель медин
ститута С. Тихоненко. 
Участники ансамбля не 
только ирполнили произ
ведения далеких эпох, но 
и рассказали о своем кол
лективе, о радостях и по
исках открытий, об исто
рии музьжальных инст
рументов.

Затем выступили hcj- 
полнители молодежной 
драматической сту
дии, клуба камерной му
зыки, театра - студии 
«Пантомима», клуба ги
таристов, народного дра
матического театра. А  
после концерта состоя
лась молодежная диско
тека.

Было что посмотреть в 
этот вечер и в фойе До
ма ученых. Здесь откры
ли свои выставки кру
жок кройки и шитья и 
клуб книголюбов. По
следнему, кстати, скоро 
исполняется 10 лет. Ко
нечно, юбилей маленький, 
но для членов клуба он 
очень'важен. Ведь з̂ же 
десять лет они живут об
щими интересами. ■ Со
бравшиеся узнали о но
вых интересных планах 
книщлюбов на этот год. 
Вот некоторые темы его 
будущих заседаний: «Из 
истории большевистской 
и рабочей печати г. Том
ска начала XX века», 
«Ссыльные о Сибири», 
«Голубой гусар» (о декаб
ристе М. С.\ Лунине)...

Традиционный сбор 
творческих коллективов 
Дома ученых стал празд
ником для всех, кто в 
нем участвовал.

А. НАВАТ.

А р и ф м е т и к а  
X I I  века

Тысячами и миллиона
ми легко оперировал со
ставитель древнего доку
мента, обнаруженного в 
хранилище библиотеки 
Новгородского историке- 
архитектурного музея-за
поведника. Здесь найден 
труд «Кирика Диакона 
Новгородского Аятониева, 
монастыря», большая 
часть которого посвящена 
сложным календарно
хронологическим расче
там. Она, несомненно, 
ггроливает свет на ариф
метику XII столетия.

Монах, например, скру
пулезно «пощсчитал»; «со 
дня сотворения мира» 
прошло девять миллио
нов сто двадцать тысяч 
шестьсот пятьдесят два 
часа. По мнению специа
листов, он был и истори
ком, непооредстаенно
участвовавшим в состада- 
лении новгородской ле
тописи. Кирик беспокоил
ся о сохранности доку
ментов. Дело в том, 
что прочитанные бере
стяные грамоты частень
ко за ненадобностью вы
брасывали. Просвещен
ный монах призывал со
хранять их для потом
ков.

а  ЧЕРНЯЕВ, 
корр. ТАСС.

Новгород.

лодых. Хотелось потанце
вать, сходить на концерты 
приезжающих артистов или 
своих — Березкино тоже та
лантами не обделено.

О новом клубе' разговоры 
велись давно, но все они 
уходили в далекую перспек
тиву. А что делать сегодня? 
Принятое решение, думает
ся, было верным: реконст
руировать старое здание. На 
это уйдет меньше времени 
и обойдется реконструкция 
сравнительно дешево.

Оказано — сделано. Весе
ло застучали топоры плот
ников, и через несколь
ко дней помещение трудно 
было узнать. Сруб — бревно 
к бревну, а внутри стены 
обшиты белыми красивыми 
плитами, отделаны контра- 
сггнь1ми материалами, вал 
сразу преобразился, стал

праздничным, нарядным. 
Огорчало одно — слишком 
Он маленький. Тогда реши
ли перетащить стоящий без 
дела и еще крепкий боль
шой сарай. Нз его б1>евен и 
начата была пристройка.

Надо сказать, что дела на 
клубе волновали всех бе- 
резкинцев. Сюда приходили 
не только для того, чтобы 
■поинтересоваться, посмот
реть, порасспрашивать.
Очень многие предложили 
свою помощь. Тракторист 
Виталий Смольников появ
лялся пораньше, чтобы ус
петь перед работой подвезти 
стройматериалы, перед дой
кой забегали доярки, осве
домлялись, чем могут быть 
полезны. Активно взялись 
за работу комсомольцы. А  
ребятишки пропадали здесь 
до 9— 1̂0 вечера. Обязанно

стей у «их хватало: то под
нести что-то, то подать, а у 
тех, кто постарше, и зада
ния посложнее были — на
пример, ставить ограду. Пен
сионеры отправились в лес 
за мохом. И все это на Об
щественных началах.

Разговорились мы тогда с 
пло;гниками.

— Дней на двадцать рабо
ты осталось, — удовлетво
ренно сообщили они. — Де
ло спорится, помощников у 
нас хоть отбавляй. Краси
вый будет клуб не только 
внутри, но и снаружи. Хо
тим резные наличники по
весить, пустить деревянные 
кружева по карнизу. Насто
ящий терем будет!

Вот такие были тогда пла
ны. В парткоме нам расска- 
зьшали, что возле клуба на
мечается разбить парк, сде

лать спортплощадки. И 
приглашали на новоселье.

С тех пор прошло бо'лее 
четырех месяцев:. {Новосе
лье не состоялось. Забыли в 
Березкине о парке и спор
тивных сооружениях —клуб 
бы довести до ума. Совсем 
недаино директор совхоза 
В. И. Марков обещал, что 
откроются его двери нака
нуне праздника 7 нояб
ря. Непонятно, на чем 
базировались эти оптими
стические заверения. Сегод
ня на реконструкции клуба 
полное затишЬе: ушли плот
ники, вьгаезены остатки 
стройматериалов. Осталась 
незаконченной кинобудка, 
так как не хватило кирпи
ча. Не продумано, что де
лать с отоплением, а ведь 
зима рядом. Не подаедена 
под крышу и пристройка.

Доброе начинание было в 
Березкине, но равнодушное 
отношение руководителей 
совхоза и общественных ор
ганизаций привело к тому, 
что дело зачахло. Энтузиа
сты не получили помощи. И 
сегодня в Березкине клуба 
■нет.

Н. ИВАНОВА.

О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

ЛВШ ОРТРЕТ К Ю БШ Ю
— я  Лю6.лю рисовать

людей, — говорит Игорь
Борисов, ученик |детской
художественной ' школы.

Томской художественной 
школе иополняеггся двад
цать лет. А что можно по
дарить родной школе к 
юбилею? Конечно, работу, 
сделанную своими руками. 
И ничего, что жийописцы 
здесь пока совсем юные, на 
уникальность > созданных 
картин возраст не влияет. 
Тем более если эта карти
на — автопортрет. ■ Смотри 
в зеркало, думай, что ты из 
себя представляешь, и свое 
отношение к самому себе 
переноси на бумагу.

Вот только Диле Исхако
вой, ученице 3-го класса, в 
зеркало смотреться не нуж
но. Она смотрит на свою се
стру, одноклассницу Дину, 
коллегу по творческой' ра
боте. А  Дина вглядывается 
в лицо Дили.^Вот так и си
дят-друг против друга, ри
суют... Очень они похожи.

А  Андрей Родос понима
ет, что сходство — не глав
ное. Главное '— мысль и 
чувство. Поэтому он рисует 
серьезного молодого челове
ка с мольбертом и кистью, 
не похожего на веселого вес
нушчатого Андрея. А за 
спиной у того человека — 
Томск, резные деревянные 
дома.

Такая школа в областном 
центре — единственная. 
Здесь всегда и все заняты 
делом. Голова Давида и 
«■Восставший раб» в коридо
ре стоят в полном одиноче- 
С1ве, Которое прерывается 
лишь в переменки-пяти
минутки. Перебежали юные 
художники с «Истории ис
кусств» на '«Композицию», 
и снова тишина. Творческий 
процесс идет.

— Нагрузка, конечно, не 
детская. Четыре раза в не
делю, по три академических 
часа, да еще после школы— 
просто удивляешься, как они 
успевают. Принимаем в 
школу с одиннадцати лет, 
но перед этим — творческий 
конкурс, — рассказьгоает 
директор Тамара Алексеев
на Миронова.

—-А потом? После школы?
— Потом — по-разному. 

Художественные училища, 
институты культуры, архи
тектурный факультет ТИСИ. 
Но не это главное, хотя 
подготовку ребята получают 
основательную. Главное вы' 
сами увидите.

— Видимо, у вас учатся 
только одарениые дети?

— Творческое развитие 
1пр€1дутадать сложно, а 
опоообные — все, особенно 
■мальчишки. Как эти спо
собности разовьются? Когда? 
Мы цросто учим их пони-

Хоккей

В ГОСТЯХ

у  М е т а л л у р г а  »
Нелегко пришлось том- 

окому «Кедру» в гостях у 
HCBuiKiyaHeiiiWMx хоккеистов. 
Первая игра 13 октября за
кончилась счетом 4:1 в 
пользу хозяев поля. Шайбу 
у томичей забрсюил В. Ду
бовик. Вторая и п » 14 ок
тября — 10: 2. Только В. Ду
бовику и С. Земцову удалось 
сократить счет.

Вниманию
авиапассажиров

Агентство Аэрофлота со
общает, что рейс 4650 Томск 
—^Фрунзе вьшолняется по 
1,2,4, 5, 6-м ДКЯ1М недели. Вы
лет из Томска в 22 часа 40 
минут (время московское).

ш

■мать мир, познавать его че
рез искусство.

— ...Школа итальянского 
■Возрождения. Автор фре
сок — живописец Мазаччо, 
— начинает свой урок «Ис
тории искусств» Наталья 
■Борисовна Чуфистова, по
казывая репродукции худо
жественного ал^ома.

Дети внимательно слуша
ют, рассматривают репро
дукции, аккуратно записы
вают.

«'Сложный предмет»,— ду
малось мне. Нужно все по
нятно объяснить, раскр|ыть 
смысл каждой темы, осо
бенности худ,ожествен1Й5го 
метода. Чтобы потом можно 
было отличить одного ху
дожника от другого, во всем 
разобраться, но только так 
рождается хороший вкус. 
После прослушанного уро
ка решаюсь потревожить 
одного очень занятого че
ловека, лет четырнадцати 
отроду. Он сидит в кресле в 
коридоре и набрасывает 
лешие штрихи карандашом 
на бумагу.

— Давай знакомиться...
— Игорь Борисов, учусь 

здесь в четвертом классе. 
У  Жогиной Александры 
Ивановны.

— А кого ты рисуешь? — 
показываю я на наброски.

— Да так,—уклончиво от
вечает Игорь. — Человека 
надо учиться рисовать. Это 
самое сложное.

— И самое интересное?
— Да, конечно. Только в 

цвете. Я потому и живопись 
люблю пфтретнук».

— А из художников?
— Тициана, .Леонардо да 

Винчи, ■у Леонардо рисун
ки, эскизы очень Нравятся.

..^Наталья Борисовна Чу
фистова недавно здесь пре
подает и считает , важным 
донести до юных художни
ков сложный мир великих 
живописцев. Наталья Бори
совна — ученица Веры Ва-

лентиновны Колмаковой, а 
Вера Валентиновна в свое 
время училась у Александ
ры Ивановны Жогиной — 
первой учительницы един
ственного класса в 1966 го
ду. Вот такая связь сложи- 
ласк Сложилась и опреде
ленная система преподава
ния. Когда есть кисть, моль
берт, краски и есть мир — 
общий, видимый всем и по- 
своему видимый только тебе,
— это и надо перенести на 
холст. Мир из класса не 
увидишь, поэтому часто 
увозят детей на автобусе за 
город. В соседние села. Вес
ной, Во время «недели изо
бразительных искусств», бы
вают экскурсии «Открытые 
двери мастерских». Настоя
щая мастерская художника
— это всегда радость для 
ребят. И, конечно, свои ра
боты хочется показать: как 
их оценят профессиональ
ные художники?

На выставке в Москве, 
посвященной Всемирному 
фестивалю молодежи и сту
дентов, две работы учеников 
художественной школы 
Томска завоевали дипломы 
первой и второй степеней. 
ЕЗсть работы томичей и в 
музее детского творчества 
народов Сибири, Дальнего 
Востока в г. К>рге. А  вы
ставка рисунков к 800-ле
тию «Слова о полку Игоре- 
ве» в Доме ученых удивила 
всех оригинальностью в ре
шении традиционных сю
жетов и серьезностью подхо
да к теме.

Просматривая огромные 
папки с рисунками, что сто
ят в учительской, я день за 
днем восстанавливал для 
себя пропущенное, что не 
успел узнать о художест
венной школе. Вижу экскур
сию на хлебозавод, поездку 
в Богашево на завод худо
жественной керамики, ил
люстрации к '«Онегину». На
рисованный мир необычен.

по-детски воспринят — 
сколько в нем непосредст
венности и очарования!

..Жласс скульптуры. Ве
дет занятие М. Б. Тельцов. 
Задание тгжое — вылепить 
1>ельефную композицию из 
абстрактных фигур, как де
таль архитектурного укрэ'г 
шения города. Показывая 
потом работы, надо сказать, 
интересные, преподаватель 
объяснил:

— Не каждый студент ар- 
хигектурно(го факультета 
сможет воплотить в глине 
такие смелые идеи. А  все 
почему? Сознание взрос
лых — засилье стереотипов, 
обычных ретпений, обьгчных 
представлений. А у детей 
фантазия свободна, и, если 
детские способности раз
вить, архитектура только 
выиграет.

Преподаватели школы 
считают, что на' уроке нуж
но эмоционально выложить
ся. Без остатка. И каждый 
раз находить что-то новое. 
Даже на уроках, посвящен
ных законам композиции и 
организации пространства 
на листе.

— Мы изучаем с детьми 
изобразительный язык, ' — 
говорит на прощанье ху
дожник Н. М. Куртова. — 
Стараемся в корне изменить 
понятие о картине как 6 
литературно - сюжетном 
мгновении жизни. Вот при
мерные темы заданий: изо
бразить 'Комнату цветом и 
композицией, комнату, в 
которой ты бы хотел жить. 
Нарисовать дерево просы
пающееся от зимы.

А  это я увидел сам. Лист 
разбит на квадратики. Над 
квадратиками надписи:
«Скука», «Нежность», «Ра
дость», «Ссора». Каждый 
■квадрат — определенная 
цветовая гамма. И, глядя на 
этот лист, понимаешь, как 
рождаются художники.

С. ЧЕРНОЯРОВ.

БЮРО ПОГОДЫ I
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня — облачно с про
яснениями, местами слабый 
снег, ветер западный, 7—12 
метров в секунду, темпера
тура плюс 2 — минус 3, в 
Томске около нуля.

17—18 октября — облачно 
с прояснениями, местами не
большие кратковременные 
осадки, ветер юго-западный, 
7—12 метров в секунду, тем
пература ночью 2—7 граду
сов мороза, днем от 3 граду- 
■сов тепла до 2 градусе® мо
роза.

Тел еви д е ни е
ЧЕТВЕРГ, 16 онтябр! 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММ 

МОСКВА
>я
МА

8.00 — «Бремя». 8.45 —
Встреча школьников с дирек
тором Лимнологического ин
ститута Сибирского отделения 
АН ССОР. членом-корреопон- 
дентом Г. И. Галазием. 9.25 
—  «iB плену у юности своей. .» 
Документальный телефильм. 
9.55 — «Продлись, продлись, 
очарованье...» Художествен
ный фильм. 11.20 — Новости. 
11.25 — 14.30 перерыв 14.30—

Новости. 14.50 — «Человек и 
природа». Кинопрограмма.
15.20 — Концерт. 15.50 — «Суд 
памяти»', «йСатьшь»(. Докумен
тальные фильмы. 16.25 —
«Шахматная школа». 16.55 —  
«За безопасность движения».
17.00 — «Твоя ленинская биб
лиотека». 17.30 — «...До шест
надцати и старше». 1815 —
«За словом — дело». 18.45 — 
«Сегодня в Мире». 19.00 —
Мультфильм. 19.15 — «Точка 
возврата». О борьбе с пьянст
вом и алкоголизмом. 20.20 — 
На концертах народного ар
тиста СССР Э. Гилельса 21.00
— «Время». 21.30 — «Любите
лям оперетты». 22.30 — Чем
пионат СССР по хоккею. 
«Крылья Советов» — «Динамо» 
(Москва). 2-й и 3-й периоды. В 
перерыве — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика. 
8,15 — «Заоблачные кладовые». 
Документальный телефильм 
8.35, 9.40 — М. Ю. Лермонтов
«Песня про купца Калйшнико- 
ва». 7-й класс. 9.00 — «Эффек
тивность бригад нового типа в 
ОТК». Научно-популярный
фильм. 9.10, 13 00 — «Испан
ский язык». 2-й год обучения.
10.05 — «Учащимся СПТУ». 
М. А. Шолохов «Поднятая це
лина». 10.35, 11 45 — «Зооло
гия». 7-й класс. 11.00 Лири
ка В. Брюсова. 11.30 — «Оже
релье голубки». Научно-по
пулярный фильм. 12.10— «При
родоведение». 4-й класс. 12.30
— «История». 9-й класс. 13 30
— «Мужики». Художественный
фильм с субтитрами. 15.05 ,—
Новости. 15.10 — 17.30 — пе- 
рер'ыв.

ТОМСК
17.30 — «Хранить вечно». 

Документальный фильм 
МОСКВА

18.00 — Новости.
ТОМСК

.18.15 — «Обыкновенная кра
савица»!. Научно-популярный' 
фильм. 18.35 — «Старты здо
ровья». 19.00 — «День обла
сти». 19.15 — «Мастерицы
медной пряжи». Передача 2-я 
19.50 — Киножурнал.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20Л5 — Концерт старинной 
музыки. 20.50 — Мультфильм. 

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.30 — 

«Дьявол во плоти». 3-я и 4-я 
серин. 23.20— Чемпионат СССР 
по хоккею. «Крылья Советов» 
— «Динамо» (Москва). 2-й и 3-й 
периоды.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА . 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.15 —
«Наш дом». 18.45 — Концерт 
народной артистки СССР Е, Об
разцовой. 19.30 — Ритмичес
кая гимнастика 20.00 — «Спо
койной ночи, мЬлыши!». 20.15 
— «Кфуг чтения».

СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР 
ГАЗЕТЫ ВЫЙДЕТ 18 ОК
ТЯБРЯ.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

В  т е а т р а х
ДРАМЫ

■ 16 октября. «Ненормальная 
Коптяева» — 19.

17 октября. «Район посадяи 
неизвестен» — 19.

19 октября. Первое занятие 
второго курса народного уни
верситета искусств по теме 
«Роль театра в социальной и 
психологической перестройке 
жизни страны». Спектакль 
«Птицы нашей молодости»—19. 

МУЗКОМЕДИИ
16 октября, в помещении ДК 

«Авангард» — «Ах, карусель, 
карусель...» — 19-30.

Д в о р е ц  зрелищ  
и с п о р та

16 октября. «Среди коршу
нов» — 20.

17 октября. «Когда сдают 
тормоза» — 19. .

К и н о
в  КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
16 октября. «Проделки в ста

ринном духе» — 9, 10-40, 12-20, 
14. 16-dO. 16-20, 20, 2>1-30.

17 окт^ря. «Проделки в ста
ринном духе» — 9, 10-40, 12-20, 
14, 18-20, 20, 21-30. Кинолекто
рий «Приглашение к разгово
ру». Фильм «Лидер» — 16-10.

имени М. ГОРЬКОГО
16 октября. «Бармен из «Зо

лотого якоря» — 8-40, 10-20, 
1Е, .13-40. 15-20. 17. 18-40, 20-20. 
22. «Русь изначальная» (две

'серии) — 9, 12, 15, 18, 21. Зал 
кинохроники. «Человек с Пятой 
авеню» — 9, 10-30, 12, 20. «За
конный брак» — 14-30, 16-20, 
18-10, 21-30.

17 октября. «Бармен из «Зо
лотого якоря» — 6-40, 10-20,12,
13- 40, 15-20, 17. 18-40, 20-20,22. 
«От зарплаты до зарплаты» — 
8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20, 17,
18- 40. 20-20, 22. «Человек с Пя. 
той авеню» — 9, 10-30, 12, 20

«ОКТЯБРЬ»
16—.17 октября. «Русь изна

чальная» (две серии) — 8-30, 
11, 13-30,-16. 16-50, 21-20. «Бар
мен из |«3олотого якоря» — 
8-40, 12-10, 16-10, 19-40, 2И-30.
Фильмы,, о которых спорят. 
«Игры для детей школьного 
возраста» — 14-30, 17г50. «Чер
тенок» — 10-30.

«ПИОНЕР»
16—17 октября. «Удивитель

ная находка, или Самые обын- 
твенные чудеса» — 9. 10-40, 
U2-20. «Зловредное воскресе
нье» — 14, 15-40. «Соучастие в 
убийстве»— 17-20, 19-20, 21-10. 

имени И. ЧЕРНЫХ
16 октября. «Контракт века»

(две серии) — 9, 111-30, 14.
16- 30, 19, 21-20. «Тайны мадам
Вонг» — 9, 10-40, 12-20, 16.
17- 40, 19-20, 21 Кинолекторий 
«Мы верная смена твоя, комсо
мол» — 14-20.

17 октября. «Поединок с тай
ной полицией» — 9, 10-40, 12.20, 
14. 16, 17-40, 19-20. 21. «Цена 
риска» — 9, 10-40, 14, 16, 17-40.
19- 20, 21. Кинолекторий «Чудо 
по имени фильм» — 12-20.

«СИБИРЯК»
16 октября. Мультсборник 

-9-20. «Пришла,и говорю» —
11, 12-40, 14-20, 16. 1'7-40, 19-20, 
21.

17 октября. «Приключения 
Буратино» — 9-20. «Завещание 
профессора Доуэля»—11, 12-40,
14- 20, 16. 17-40, 19-20, 21.

Д]МРЕЦ
КУЛЬТУРЫ И ТЕХНИКИ 

ГПЗ-5
17 октября, «Поездки на ста

ром автомобиле» — 18.

Школа-магазин Октябрь
ского райпшцеторга ПРОВО
ДИТ ПРИЕМ на обучение по 
опециальностя1м: младший
продавец продовольственных' 
товаров, срок обучения — 
3 — 5 месяцев; кассир роз
ничной торговли, срок обу- 
■чения — 3 месяца.

Принимаются лица не мо
ложе 16,5 лет. В период 
обучения вьтлачивается 
стипендия 64—72 рубля в 
месяц.

За опрадками обращаться 
в отдел кадров Октябрьско
го райпищеторга по адресу: 
634050, Томск, ул. Лер
монтова, 32. Телефон 3-15-09.

В связи с подготовкой под
земного водозабора к работе 
в зимних условиях 17 ок
тября 1986 года с 8 часов ут
ра !до 20 часов всче1$а будет! 
пониженное давление воды 
в Кировском и Советском 
районах.

Вниманию подписчиков!
■Книжный магазин подпис

ных изданий «Томск» про
сит по(щтисчиков выкупить 
следующие тома подписных 
изданий:

■Бальзак, том 9-й,
Фолкнер, том 3-й,
Шолохов, том 6-й,
Соколои-Микитов, том 3-й,
Сафранов, том 5-й,
Тихонов, том 6-й,
Та-1ъяничева, том 2-й.
Адрес магазина: г. Томск, 

ул. Б.пизарсвых, 17.
Оправки по тел. 4-84-92.

Городская Дезинфекцион. 
вая станция с 1 ноября на
чинает заключение дрг<жо- 
ров с предприятиями и орга
низациями на проведение 
работ по дератизации и де
зинсекции на 1987 год.

Оправки по тел. 2-46-59.

Томский медицинский ин
ститут О ВЪ Я^ЯЕТ КОН
КУРС на замещение вакант
ных 'Должностей: ассистента 
кафедры анатомии челове
ка, старшего преподавателя 
кафедры фармации ФУ С, 
доцента кафедры педиатрии, 
старшего преподавателя 
кафедры высшей математи
ки.

Срок конкурса — один 
■М'всяц со дня опублимова- 
ния объявления в газете.

Адрес: 634060, Томок, Мо
сковский тракт, 2, медин
ститут.

22 октября Дворец культуры и техники ГПЗ-5
КОНЦЕРТ

лауреата междунарояного и воесоюаньге конкурсов 
ГОСУДАРСТВЕННОГО ВОЛЖСКОГО РУССКОГО 

НАРОДНОГО ХОРА
В прс1грам|ме: старинные волидокие народные песни, хо

роводы, пляски, частушки, *necHH советских композито- 
рсв.

Худоокественный руководитель — заслуженный артист 
РОФСР Александр Носков.

Нача.ло — в 20 час. 30 мин.
Билеты продаются.

ОСТОРОЖНО: ГАЗОПРОВОД!
ТОВАРИЩИ! Через вашу область с севера на юг про

ложен магистральный газопровод высокого давления Ни
жневартовский ГПЗ — Парабель — Кузбасс и отвод к 
г. Томску.

Трайса гаэспровода проходит по просекам, обозначена 
ОбВаловкой и специальными километровыми знаками. 
Механические цоврежденин гаэоправоиа вызывают его 
астанав|ку, могут приве|сти к взрывам и пожарам, боль
шому материальному ущ^>бу. Лица, виновные в повреж
дении газспрово'Да и средств его электрохимической за
щиты от коррозии, привлекаются к уголовной ответст
венности,

В целях пожарной и взрывной безопасности газопрово
да и его сооружений устанавливается охранная зона — 
50 метров от оси! газопровода с каждой стороны. Охран
ная зона адоль по|дводнык переходов определяется 100 
метров с каждой стхфоны крайней нитки.

В охранной зоне газопровода всем лицам и организаци
ям ЗАПРЕ1ЦАЕТСЯ производить bchkotoi рода действия, 
которые мо(гут привести к нарушению его но^шальной 
эксплуатации или 'К иовреждению, а именно: 

перемещать и производить поломку опознавательных 
и сидаальяых знаков, контрольно-измерительных пунк
тов;

отк'рьавать лкхки, калитки ■ и двери необслуживаемых 
усилительных пунктов кабельной связи, ограждений уз
лов линейной арматуры, станций катодной и дхюнажной 
защиты, открьшать и закрывать краны и задвижки, от
ключать и включать средства связи, энергоснабжении и 
телемеханики; ■ .

устраивать всякого рода свалки, выливать растворы 
кислот, солей и щелочей;

разрушать берегоукрапительные сооружения, водопро- 
■пуокные устройства, земляные и иные сооружения, пре- 
[Дохраняющие тазопровед от разрушения;

бросать' якоря, проходить с отданньши якоря1ми, цепя
ми, лотами, воЛ'ОкуШ'йми и тралами, производить дноуглу
бительные и землечерпательные работы, 

рагводить огонь, размещать какие-либо открытые или 
закрытые источники огня;

проводить мероприятия, связанные со скоплением! лю
дей, не занятых выполнением разрешенных в установ
ленном порядке работ;

произволить горные, С1роительнолмонта1жнь1е и взрыв
ные работы, планировку грунта,

В охранной зове без письменного согласования с ли
нейными производственным и управлениями магистраль
ного газопровода 3-АПРЕЩАЕТСЯ: 

сооружать опгроеэды и переезды через трассу газопрово
да, устраивать стоянки автомобилвного транспорта, трак
торов, механизмов, размещать коллективные сады и ого
роды;

шроизводить мелиоративные земляные работы, соору
жать оросительные и осушительные системы;

производить геологосъемочные, поисковые, геодезиче
ские и другие изыскательские работы, связанные с уст
ройствам скважин, шурфов и взятием проб грунта,

В районе охранной зоны подводных переходов запре
щается выдедятъ рыбопромысловые участки, 'Производить 
добычу рыбы, воднь1х животных и растений, устраивать 
водопой, производить колку и заготовку льда.

Строительными нормами и правилами установлены ми
нимальные расстояния объектов и сооружений до дейст
вующего .магистрального газопровода: 

автодороги — 200 м; .
сельскохозяйственные фермы, полевые станы, огоро

женные участки для организованеого выпаса скота — 
200 м;

отдельные п1)Ь|.мыщлвнные и сельскохозяйственные 
предприятия — 250 м;

коллективные сады с садовыми домиками — 250 м; 
мачты и сооружения радиорелейных линий связи — 

250 м;
канализационные сооружения, отдельно стоящие нежи

лые и пояЬсбные строения — ISO м; 
карьеры р>аэра6огпки .грунта — 250 м.
Полевые сельскохозяйственные работы в охранных зо

нах газопроводов производятся землепользователями с 
предварительным уведомлением организации, эксг^ати- 
рующей газопровод, о начале посевной и уборочной кам
паний.

Для согласовании на производство работ в охранной зо
не матистрального гаэопрсвода необходимо обращаться по 
адресу: ___

Александровское ЛПУМГ: 6Э6760, Томская область,
с. Александрсвокое, ул. Таежная, Л1ТУМГ.

Вертикооское ЛПУМГ: 636753, Каргасокский район Том
ской области, пос. Вертикос, ЛПУМГ.

Парабельское ЛПУМГ: 636600, п. Парабель Томской об
ласти ЛПУМГ,

■Чажемтовское ЛПУМГ: 636432, Колпашевский район 
Томской обла1сти, пос. Чажемто, ЛПУМГ.

Володинское ЛПУМГ: 636310, Кривошеинский район,
с. Володино, ЛПУМГ.

Кемеровское ЛПУМГ: 650621, г. Кемерово, ул. Невьян
ская, 2, ЛПУМГ.

Производственное объединение «Тамскграисгаз»: 634023, 
г. Томск, ул. Стародеповская, 68. Тел. 5-96-61.

ВНВМАЯШО РОДИТЕЛЕЙ!
В мир музыки и движений 

ПРИГЛАШАЕТ девочек 5— 
7 лет Детская спортивная 
школа по художественной 
гимнастике Дворца зрелищ и 
спорта.

Набор проводят тренеры- 
мастеру спорта по художе
ственной гимнастике еже
дневно, кроме субботы и во
скресенья, с 19 до 20 часе® 
во Дворце зрелищ и спорта.

Центральная сберегатель, 
ная касса № 8391 Ленинско
го района г. Томска ДОВО
ДИТ ДО СВЦДЕНИЯ ЖИ
ТЕЛЕЙ, что сберкасса 
Ml 8391/076 переведена с ул. 
Обруб, 2, по адресу: ул.
Б. Подгорная, 91-а.

Режим работы — с 9 час. 
30 .мин. до 20 часов, пере
рыв — с 14 до 15 часов.

Выходной день — воскре
сенье.

■ «^Администрация, партий
ная, прюфсоюзная органи
зации Томской областной 
конторы Стройбанка СССР 
с прискорбием извещают о 
смерти • ветерана труда, 
бывшего начальника отде
ла контоцы

ПДТЫСЬЕВОП 
Нонны Сергеевны 

и выражают соболезнова
ние близким покойной.

Коллектив объединения 
«Томскнефтегазге о л  о г и я» 
выражает глубокое соболез. 
кование родным и близким 
по поводу преждевременной 

. смерти ведущего специали
ста Томского геофизическо
го треста

ЛЕГЕЗЫ
Михаила Васильевича.

Коллектив Томского ком
мунально - строительного 
техникума скорбит по пово
ду кончины бывшего дирек
тора, заслуженного работ
ника коммунального хозяй
ства

ЛОКРАСА
Семена Венционовича

и выражает искреннее со
болезнование родным и 
близким покойного.

Вынос тела — 16 октября, 
в 12 часов (ул. Тверская, 
103. кв. 55).

■ Коллектив городской сан
эпидстанции выражает глу
бокое соболезнование вра- 
чу-бактериологу ■ С. М. Пи- 
левской в связи со смертью 
мужа

ЛОКРАСА
Семена Бенционоенча.

наш адрес и телефоне! 1̂
Адрес реданции; «34050, Томен, ГСП, яр. Фрунзе, 103. Телефоны: приемной редактора — 1-44-35; заместителей редактера — 1-06-52, 1-37-05; отв. (Секретаря — 1-32-34! еенретарната — 1-46-20; отдела

партийной жизни — 1-28-68, 1-28-42; отдела пропаганды — 1-06-31, 1-48-85; отдела промышленности — 1-46-66, 1-27-68; отдела нефтегеологии и строительства — 1-27-20, 1-36-44; агропромышленногв
отдела — 1-43-75, 1-44-60,1-48-48; отдела науки н учебных заведений — 1-33-58,1-26>-80; отдела мнформаМии, культуры и спорта ~  1-45-81, 1-43-32; отдела еоветсноге строительства и быта—1-36-38,
1-26-80; отдела писем — 1-38-65, 1-06-60, 1-38-87; отдела фотоиллюстраций — 1-16-16; собственного 1иарреепонпента в Колпашеее — 36-55, собственного корреспондента в Стрежевом ~  3-23-31;
общественной приемной — 1-36-66, отдела объявлений —1-06-62; Областной ■ журналистской организации — 1-28-90.
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